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Детальный исход
Правила ремонта автомобилей хотят ужесточить

Герман Костринский

В России могут ужесточить прави-
ла ремонта и тюнинга автомоби-

лей. Третий пакет поправок к техниче-
скому регламенту Таможенного союза 
«О безопасности колёсных транспорт-
ных средств», разработанный Минпром-
торгом, обяжет водителей проходить 
внеплановый техосмотр даже после ми-
нимальных изменений в автомобиле — 
например, смены магнитолы или сиг-
нализации. Поправки также запретят 
использовать ряд б/у запчастей — в том 
числе систем рулевого управления, тор-
мозных систем, ремней и подушек без-
опасности. Сенатор Андрей Кутепов 
направил главе Минпромторга Денису 
Мантурову письмо, в котором попро-
сил отказаться от таких изменений (есть 
у «Известий»). Независимые автосерви-

сы ждут убытков, а эксперты считают: 
принятие поправок в текущей редак-
ции может привести к тому, что автов-
ладельцы начнут ремонтировать маши-
ны самостоятельно. Это снизит уровень 
безопасности на дорогах.

�� ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА

В России могут ужесточить прави-
ла тюнинга автомобилей, говорится 
в письме сенатора Совета Федерации 
Андрея Кутепова министру промыш-
ленности Денису Мантурову. Третий 
пакет поправок к техрегламенту ТС 
018/2011, разработанный Минпром-
торгом, содержит список изменений 
конструкции транспортных средств, 
которые будет необходимо согласовы-
вать в специализированной 
лаборатории. 
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Венский реквием
Серия нападений потрясла столицу Австрии

Екатерина Постникова,  
Мария Васильева, Татьяна Байкова

Ж ители Вены, подвергшейся се-
рии терактов в ночь на 3 ноября, 

предлагают горожанам, оказавшимся 
в эпицентре трагедии, переночевать 
у них. Спецоперация в австрийской 
столице продолжилась за полночь. По-
сле атаки на синагогу, еврейский центр 
и несколько ресторанов, по предва-
рительной информации, могли погиб-
нуть семь человек, многие получили 
ранения. По неподтверждённым дан-
ным, один из нападавших подорвал 
себя, ещё один нейтрализован. В цен-
тре столицы остановили весь обще-
ственный транспорт. Полиция Вены 
призвала людей покинуть улицы.

�� ПОЛУНОЧНЫЙ КОШМАР

Местом начала стрельбы была выбра-
на площадь Шведенплатц в первом 
районе Вены, где расположен Куль-
турный центр Израиля. После напа-
дения на синагогу местная полиция 
подтвердила тяжёлое ранение поли-
цейского. Позже стало известно о ги-
бели одного человека и большом чис-
ле раненых. По сообщениям Kronen 
Zeitung, один из преступников подо-
рвал себя, приведя в действие пояс 
смертника. Спустя некоторое время 
правоохранителям удалось задер-
жать одного из террористов. Полиция 
обратилась к населению с просьбой 
избегать этого квартала. Особенно 
представителям израильской общи-
ны.

По данным телеканала OE24, в общей 
сложности на улице недалеко от сина-
гоги раздалось около 50 выстрелов. Со-
общается, что стрельба ве-
лась из пулемёта. 

Ввести в транш
Десять регионов получили 40% из 200 млрд 
поддержки в коронакризис

Дмитрий Гринкевич

Д есять регионов получили более 40% 
от общей суммы дополнительной 

поддержки на борьбу с коронакризи-
сом из федерального бюджета, одо-
бренной ранее руководством страны. 
Это следует из материалов к заседа-
нию трёхсторонней группы по меж-
бюджетным отношениям («Известия» 
ознакомились с документами). Всего 
субъектам положено 300 млрд рублей, 
200 млрд из них уже доведено до бюд-
жетов. Больше остальных получили Та-
тарстан, Краснодарский край и Сверд-
ловская область — на три региона более 
35 млрд рублей. Меньше всех поддер-
жали Ингушетию, Алтай и Туву — око-
ло 400 млн. Эксперты называют подход 
Минфина к распределению поддерж-
ки непрозрачным, но в целом адекват-
ным. По их мнению, при распределе-
нии средств нужно ориентироваться 
не только на динамику заболеваемости.

�� БОЛЬШЕ ВСЕХ

В апреле президент поручил напра-
вить субъектам на борьбу с послед-
ствиями пандемии — «на обеспечение 
устойчивости и сбалансированно-
сти бюджетов» — 200 млрд рублей. За-
тем было одобрено выделение ещё 
100 млрд. Из 300 млрд 200 Минфин уже 
перечислил в региональные бюджеты.

Значительную часть этих средств — 
41%, или 83 млрд рублей, — получи-
ли десять субъектов РФ. Больше 
остальных перечислили в Татарстан 
(13,6  млрд), Краснодарский край 
(11,7 млрд), Свердловскую область 
(9,9 млрд), Башкирию (9,7 млрд) и Ке-
меровскую область (9 млрд).

Меньше всего денег получили Ин-
гушетия (27 млн), Алтай (154 млн), Тува 
(195 млн), Ненецкий АО (216 млн) и Кал-
мыкия (236 млн).

Части регионов вовсе не перечис-
лили деньги. В их число вошли Москва, 
Санкт-Петербург, Ленинградская, Тю-
менская, Амурская, Магаданская, Са-
халинская области, Ханты-Мансий-
ский, Ямало-Ненецкий и Чукотский АО.

Минфин перечисл яет регио-
нам суммы дополнительной под-
держки тремя траншами 
по 100 млрд рублей. 

Хорошего немного
Первая партия новых iPhone оказалась в 5,5 раза меньше прошлогодней

Анастасия Гаврилюк

П ервая партия iPhone 12, ввезённая 
в Россию к старту продаж, оказа-

лась в 5,5 раза меньше прошлогодней 
аналогичной поставки смартфонов 11-й 
версии. Всего к 23 октября в Россию при-
везли 12–15 тыс. iPhone 12 и iPhone 12 Pro. 
За первую неделю этот объём практиче-
ски полностью раскупили, говорят ис-
точники «Известий» в ритейле. При этом 
дефицита новинок не будет, посколь-
ку спрос на них далеко не ажиотажный, 

считают некоторые аналитики. Столь 
малую российскую партию «яблочных» 
гаджетов эксперты объясняют нехват-
кой компонентов у производителя, что 
не позволило ему выпустить достаточ-
ное количество устройств. Также воз-
можно, что Apple переориентировалась 
на другие, более прибыльные рынки, до-
пускают они.

В этом году компания Apple завезла 
в Россию около 15 тыс. новых iPhone 12 
к старту продаж 23 октября, сообщил 
«Известиям» источник в одном из ри-

тейлеров. По сведениям другого собе-
седника в сфере торговли, первая пар-
тия составила 12 тыс. устройств. Это 
в 5,5 раза меньше, чем в прошлом году. 
Тогда в Россию было ввезено 83 тыс. 
сразу трёх новинок — iPhone 11, iPhone 
11 Pro и iPhone Pro Max, сообщили в ана-
литическом центре холдинга GS Group. 
В этом году «яблочная» компания нача-
ла продажи с моделей iPhone 12 и iPhone 
12 Pro, отложив на 13 ноября старт про-
даж ещё двух моделей: 
iPhone 12 Pro Max и 12 mini.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ЧАСТИ РЕГИО
НОВ НЕ ПЕРЕ
ЧИСЛИЛИ ДЕНЬ

ГИ. ЭТО МОСКВА, ПЕТЕРБУРГ, 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ, ТЮМЕН
СКАЯ, АМУРСКАЯ, МАГА
ДАНСКАЯ, САХАЛИНСКАЯ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫМАНСИЙ
СКИЙ, ЯМАЛОНЕНЕЦКИЙ 
И ЧУКОТСКИЙ АО

Уважаемые читатели!
Следующий номер газеты  
выйдет 5 ноября 2020 года.
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Год запаса
Что даст продление ускоренной регистрации лекарств

Любовь Лежнева, Екатерина Ясакова, 
Елена Сидоренко

Р ешение кабмина продлить проце-
дуру ускоренной регистрации ле-

карств для борьбы с коронавирусом ещё 
на год, до 1 января 2022 года, позволит 
ликвидировать нехватку медикаментов 
в регионах. Об этом заявили опрошен-
ные «Известиями» политики и экспер-
ты, комментируя итоги заседания сове-
та по борьбе с COVID-19. Правительство 
решилось на такую меру из-за того, что 
во многих аптеках пропали лекарства, 
назначаемые пациентам с ковидом. 
Глава кабмина Михаил Мишустин при-
звал профильных министров и руково-
дителей регионов проконтролировать 
решение проблемы. При этом, по мне-
нию медицинского сообщества, дефи-
цит препаратов связан и с ажиотажем 
на фоне распространения коронавиру-
са, и с плохо работающей системой мар-
кировки.

�� ПЕРЕБОИ С ПОСТАВКАМИ

Эпидемиологическая ситуация в субъ-
ектах пока остаётся сложной и требует 
повышенного внимания, считает глава 
правительства.

— В ряде регионов система здраво-
охранения загружена по максимуму. 
Врачи работают в чрезвычайно напря-
жённом графике, — заявил Михаил Ми-
шустин на заседании координационно-
го совета при правительстве по борьбе 
с коронавирусом, призвав губернаторов 
оперативно закупить всё необходимое 
для больниц на уже дополнительно вы-
деленные 16 млрд рублей.

На быстрое распространение 
COVID-19 во время заседания совета 
обратила внимание глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. С сентября по се-
годняшний день суточный показатель 
заболеваемости вырос с 3,8 на 100 тыс. 
населения до 12. При этом в 33 субъек-
тах продолжается стадия роста и лишь 
в двух — снижения. Между тем около 
90% россиян, заразившихся коронави-
русом за рубежом, вернулись из Турции. 
На фоне столь удручающей статистики 
глава федеральной службы предложи-
ла принять необходимые меры. Ограни-
чение поездок в Турцию сейчас обосно-
ванно, однако власти должны сделать 
исключение для бизнеса, заявил «Извес-
тиям» депутат Госдумы, бывший глав-
ный санитарный врач России Геннадий 
Онищенко.

Особое беспокойство в кабмине вы-
зывали перебои с поставками лекарств 
в регионах. Это связано прежде всего 
с перегруженностью каналов дистрибу-
ции, пояснил на заседании глава Мин-
промторга Денис Мантуров. Он отметил, 
что в России в достаточных объёмах 
производится 22 рекомендованных 
Минздравом препарата для профилак-
тики и лечения коронавируса, а также 
девять противомикробных препаратов.

Для недопущения подобных ситуа-
ций правительство продлит процеду-
ру ускоренной регистрации лекарств 
и медицинских изделий для борьбы 
с коронавирусом ещё на год, до 1 янва-
ря 2022 года, заявил Михаил Мишустин. 
Эту меру поддержали в Госдуме.

— Конечно, это улучшит ситуацию. 
Речь идёт о брендах, которые уже по-
казали свою эффективность. Даже в со-
ветское время Кремлёвская больница 
закупала незарегистрированные лекар-
ства, которые зарекомендовали себя 
в развитых странах, — сказал «Извес-
тиям» Геннадий Онищенко.

В октябре в аптеках возникли пере-
бои с рядом препаратов, подтвердил 
«Известиям» директор по развитию 
аналитической компании RNC-pharma 
Николай Беспалов. Практически невоз-
можно найти антибиотик левофлокса-
цин, антиагрегант «Курантил», анти-
коагулянт «Клексан» и многие другие. 
Все эти препараты назначают при слож-
ном течении коронавируса, когда нужно 
противостоять бактериальной инфек-
ции, а также препятствовать развитию 
тромбозов. Но перебои, по мнению экс-
пертов, возникли не только из-за пере-
груженности каналов дистрибуции, как 
утверждал Денис Мантуров.

— Причины дефектуры — во-первых, 
возросший спрос, во-вторых, ситуация 
с маркировкой, внедрение которой па-
рализовало продажу препаратов, — по-
яснил Николай Беспалов.

Как рассказали «Известиям» в ана-
литическом агентстве DSM Group, реа-

лизация левофлоксацина и «Курантила» 
стабильно растёт с марта. Пик объёма 
продаж первого препарата произошёл 
с 5 по 26 октября.

— Пока непонятно, сколько препара-
тов застряло на складах, поэтому нельзя 
утверждать, что в пропаже антибиоти-
ков, антикоагулянтов и антиагреган-
тов виновата пресловутая маркировка, 
особенно в тех случаях, когда мы видим 
рост продаж. Народная молва повлия-
ла на то, что пропали конкретные пре-
параты, логики здесь практически нет. 
Например, сейчас многие хотят купить 
антибиотик «Сумамед» и отказывают-
ся покупать азитромицин. В результате 
«Сумамед» оказался в дефиците, — рас-
сказал «Известиям» гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк.

Наличие проблемы, связанной с де-
фицитом препаратов, «Известиям» под-
твердила главврач клиник «Медгород», 
кандидат медицинских наук, врач аку-
шер-гинеколог, урогинеколог Наталья 
Бадикова.

— Специалисты, чтобы не допустить 
такого развития событий, выписыва-
ют на антибиотики рецепт. Чаще при-
меняют именно левофлоксацин, в том 
числе и согласно рекомендациям ВОЗ. 
Люди знают об этом и стараются при-
обрести такие препараты, — объясни-
ла специалист.

При этом, по её словам, если прини-
мать лекарства в профилактических це-
лях, может развиться антибиотикорези-
стентность. И при реальном заражении 
антибиотики фторхинолонового ряда 
будут уже бесполезны. Бездумный при-
ём чреват негативными последствиями.

�� «ТАКАЯ СИТУАЦИЯ 
НЕДОПУСТИМА»

Без внимания не остались и долгои-
грающие вопросы социальной сфе-
ры. Ситуация с обеспечением россиян 
жизненно необходимыми и важными 
лекарственными препаратами (ЖНВЛП) 
оставляет желать лучшего, заявил Ми-
хаил Мишустин на оперативном сове-
щании с вице-премьерами. Действую-
щий механизм перерегистрации цен 
не позволяет проводить их индекса-
цию. В итоге производство останавли-
вается, поставки прекращаются, а люди 
оказываются без медикаментов, от ко-
торых зависит их жизнь.

— В последнее время некоторые ре-
гионы столкнулись с тем, что перечень 
жизненно необходимых и важнейших 
препаратов есть, а отдельных лекарств 
из него в аптеках нет. Такая ситуация 
недопустима, — подчеркнул премьер-
министр, объявив о введении нового 
порядка перерегистрации цен на такие 
препараты с учётом интересов граждан 
и производителей.

Новый сбалансированный подход 
к формированию стоимости медика-
ментов, по его словам, позволит обеспе-
чить «как можно более широкий доступ» 
пациентов к необходимым препаратам. 
Также у ФАС появятся новые обязан-
ности — она будет следить за тем, что-
бы в случае снижения цены на лекар-
ство за рубежом препарат подешевел 
и в России.

При этом исполнительный дирек-
тор ассоциации аптечных учреждений 
«СоюзФарма» Мария Литвинова уточ-
нила: новый подход не гарантирует, что 
в любой момент в каждой аптеке будет 
представлен полный список ЖНВЛП — 
законом регулируется только цена 
на препараты, а не обязанность реали-
затора держать на полке все лекарства.

При этом проблем тут снова добавля-
ет система маркировки, которая не ра-
ботает должным образом, рассказали 
«Известиям» представители аптечных 
организаций.

— Центр развития перспективных 
технологий (ЦРПТ) активно пытается 
решить проблемы, но пока принимае-
мые им меры неэффективны. Просто 
в очередной раз усложняется процесс 
работы аптек. И прежде всего это ка-
сается антибиотиков. Их не могут вы-
пустить в продажу, а они нужны имен-
но сейчас, в период COVID-19, — заявила 
«Известиям» исполнительный директор 
Ассоциации независимых аптек Викто-
рия Преснякова.

По её словам, чтобы хоть как-то сдви-
нуть товары «с мёртвой точки», аптекам 
приходится вносить данные в систему 
мониторинга движения лекарственных 
препаратов по ночам, когда она не так 
загружена. Но всё равно система выда-
ёт ошибку, и иногда это длится почти 
сутки.

— В Госдуме 29 октября прошло засе-
дание рабочей группы, на котором депу-
таты принесли свои извинения фармсо-
обществу за то, что не услышали наши 
опасения и предупреждения ещё год 
назад. А также заявили о намерении 
перенести срок введения маркировки 
на 1 января 2022 года, — сказала «Извес-
тиям» Мария Литвинова из компании 
«СоюзФарма».

В Ассоциации российских фармпро-
изводителей заявили «Известиям», что 
в понедельник получили ответ только 
от Совфеда. В нём отмечалось, что верх-
няя палата парламента перенаправила 
обращение о проблемах с маркировкой 
в Минздрав. От правительства никако-
го отклика ещё не было.

Звёздный устав
Космической отрасли прописали ускорение

Новости  

Горизонты единства

Дмитрий Орлов

Генеральный директор Агентства 
политических и экономических 
коммуникаций, кандидат исторических 
наук

Россия 4 ноября отмечает День на-
родного единства. Когда стра-

на  ста лкивается с серьёзными 
вызовами, запрос на народное един-
ство — на усиление общественной 
консолидации — возрастает. Сложив-
шуюся политическую систему мно-
гие ассоциируют с «режимом ручного 
управления». Но именно за послед-
ние 20 лет были созданы институты 
и механизмы, становящиеся фактора-
ми долгосрочной консолидации об-
щества. И их роль продолжает укре-
пляться.

Путь к консолидации пред-
полагает последователь-
ную работу по снижению 
напряжённости в обществе. Со-
циальная политика этого периода 
всегда предполагала не просто си-
туативное реагирование на текущие 
вызовы, но комплексный и институ-
циональный подход — от приоритет-
ных национальных проектов, иници-
ированных президентом в сентябре 
2005-го, до предложенных им же 
и одобренных на общероссийском 
голосовании изменений в Консти-
туцию.

Ценностям народного един-
ства отвечает сочетание дол-
госрочного характера инициа-
тив (что способствует снижению 

общественной тревожности) 
с приоритетами социальной со-
лидарности. Среди примеров — 
предложение с 1 января 2021 года 
изменить ставку на доходы физи-
ческих лиц с 13 до 15% для граж-
дан, доходы которых превы-
шают 5 млн рублей в год, для 
финансирования программ ле-
чения детей с орфанными за-
болеваниями. Рост социальной 
тревожности может усиливать-
ся не только и даже не столь-
ко в периоды чрезвычайных си-
туаций, но и на этапах выхода 
из кризиса. Поэтому определён-
ные руководством страны при-
оритеты социальной политики 
ещё станут дополнительным фак-
тором национальной консолида-
ции в период перехода к восстано-
вительному росту отечественной 
экономики и нормализации эпи-
демиологической ситуации. Од-
нако влияние этих приоритетов 
на ситуацию в стране только таким 
временным горизонтом не огра-
ничивается. Это ценности, способ-
ствующие сдерживанию социаль-
ной напряжённости и стабильности 
политической системы на годы впе-
рёд.

Важный фактор национально-
го единства — доверие общества 
к политическому классу и повыше-
ние качества управленческих элит. 
И роль Владимира Путина в этом 
процессе уникальна: он остаёт-
ся ключевым драйвером обновле-
ния управленцев на всех уровнях 
власти. Но обновлению правяще-
го класса способствует и выстраи-
вание новых каналов вертикальной 
мобильности, самыми известными 
из которых, конечно, стали прай-
мериз «Единой России» и конкурс 
«Лидеры России». При этом прези-
дент, задавая контуры позитив-
ного образа будущего, в своём об-
ращении к нации в июне 2020-го 
специально связал «эффективность 
власти» с её «подотчётностью об-
ществу». Дальнейшее развитие ка-
налов обратной связи станет одним 

из приоритетов управленческих 
реформ на 2021–2024 годы. В этом 
смысле показателен пакет зако-
нов о «народном бюджете», созда-
ющих механизмы для вовлечения 
локальных сообществ в обсужде-
ние финансовых вопросов местно-
го уровня.

Народное единство — это и со-
хранение исторической памяти, ко-
торая служит важным фактором 
идентичности гражданского об-
щества. По данным «Левада-цен-
тра», с августа 1994-го по сентябрь 
2020 года доля респондентов, счи-
тающих, что именно общая исто-
рия ассоциируется у них с мыс-
лью о своём народе, выросла с 37 
до 55%. Неудивительно, что пре-

зидент в своей статье, посвящён-
ной 75-летнему юбилею Победы, 
акцентировал внимание на «об-
щей ответственности перед исто-
рией и будущим». Конечно, говоря 
об «общей исторической памя-
ти», глава государства имеет в виду 
прежде всего межгосударствен-
ные отношения. Но это актуально 
и для сохранения внутреннего об-
щественного консенсуса. Защи-
щая память о ключевых для наше-
го народа исторических событиях, 
Владимир Путин отвечает на один 

из важнейших общественных за-
просов.

Если партии, на поддержку ко-
торых Кремль опирался при Бо-
рисе Ельцине, рассматрива-
лись как политические проекты 
на одну избирательную кампа-
нию (и были таковыми), то «Еди-
ная Россия» стала одним из клю-
чевых постоянно действующих 
политических институтов и эф-
фективным каналом коммуника-
ции между руководством страны 
и гражданами, что также являет-
ся важным фактором обществен-
ной консолидации. В странах, где 
такие механизмы не работают, вы-
сок уровень недоверия не толь-
ко между властью и обществом, 
но и между представителями раз-
ных социальных групп. Поэтому 
именно организация обратной свя-
зи (в том числе в форме контроля 
над реализацией федеральной по-
литики на местах) становится всё 
более важной задачей «Единой Рос-
сии». И значимость этого направ-
ления работы постоянно возраста-
ет — вспомним призыв президента 
к партии «терзать и трясти чинов-
ников».

Пандемия и сопутствующий 
ей мировой экономический кри-
зис стали серьёзными вызовами 
практически для всех существу-
ющих государств. Тем не ме-
нее очевидно, что усилия руко-
водства России, предложившего 
гражданам обновлённый обще-
ственный договор (в рамках при-
нятия конституционных попра-
вок и не только), задают основы 
для нового политического кон-
сенсуса. Исторически он прихо-
дит на смену «крымскому консенсу-
су», закрепляет и развивает важные 
для страны ценности. Этот новый 
консенсус вполне способен объе-
динить вокруг целей развития не-
сколько масштабных социальных 
групп, став одной из опор народ-
ного единства не только в средне-
срочной, но и в долгосрочной пер-
спективе.

МНЕНИЕ

« В ПОСЛЕДНЕЕ 
ВРЕМЯ НЕКОТО-
РЫЕ РЕГИОНЫ 

СТОЛКНУЛИСЬ С ТЕМ, ЧТО 
ПЕРЕЧЕНЬ ЖИЗНЕННО НЕ-
ОБХОДИМЫХ И ВАЖНЕЙ-
ШИХ ПРЕПАРАТОВ ЕСТЬ, 
А ОТДЕЛЬНЫХ ЛЕКАРСТВ 
ИЗ НЕГО В АПТЕКАХ НЕТ. 
ТАКАЯ СИТУАЦИЯ НЕДОПУ-
СТИМА

« РЕШЕНИЕ ЭТИХ 
СТРАТЕГИЧЕ-
СКИХ ЗАДАЧ 

ИМЕЕТ ОГРОМНОЕ ЗНАЧЕ-
НИЕ ДЛЯ РОССИИ. ДЛЯ ЭФ-
ФЕКТИВНОГО РАЗВИТИЯ 
ЭКОНОМИКИ, ПОВЫШЕ-
НИЯ БЕЗОПАСНОСТИ ГОСУ-
ДАРСТВА И СОХРАНЕНИЯ 
ЛИДЕРСТВА СТРАНЫ НА 
ГЛОБАЛЬНОМ КОСМИЧЕ-
СКОМ РЫНКЕ

« НАРОДНОЕ 
ЕДИНСТВО — 
ЭТО СОХРАНЕ-

НИЕ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПА-
МЯТИ. С АВГУСТА 1994-ГО 
ПО СЕНТЯБРЬ 2020 ГОДА 
ДОЛЯ РЕСПОНДЕНТОВ, 
СЧИТАЮЩИХ, ЧТО ИМЕН-
НО ОБЩАЯ ИСТОРИЯ АС-
СОЦИИРУЕТСЯ У НИХ С 
МЫСЛЬЮ О СВОЁМ НАРО-
ДЕ, ВЫРОСЛА С 37 ДО 55%

Дмитрий Лару, Ольга Коленцова, 
Анна Урманцева

В ладимир Путин остался недово-
лен медлительностью «Роскосмо-

са», который до сих пор не утвердил 
ряд новых программ. Сред них раз-
работка ракетного комплекса сверх-
тяжёлого класса, дальнейшее раз-
витие системы ГЛОНАСС и создание 
космической группировки в рамках 
проекта «Сфера». Оперативно ут-
вердить и определиться с объёма-
ми бюджетных ассигнований на них 
президент потребовал на совещании 
по финансированию и развитию кос-
мической отрасли, которое 2 ноября 
прошло в режиме видеоконференции. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
предупредили: ускориться с приня-
тием той же «Сферы» действительно 
необходимо — промедление может 
обернуться тем, что российские ус-
луги по обеспечению всемирного ин-
тернета могут оказаться невостребо-
ванными.

�� ГЛАВНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ

Развитие космической отрасли оста-
ётся одним из главных направлений 
для России. Поэтому даже в условиях 
пандемии COVID-19, когда повестка 
перегружена сообщениями о росте 
заболеваемости и смертности от ко-
ронавируса, Владимир Путин нашёл 
время для проведения профильного 
совещания. Во время встречи, боль-
шая часть которой оказалась не-
доступной для широкой публики, 
президент обозначил главные при-
оритеты в космической сфере. По его 
словам, речь идёт о совершенствова-
нии своей космической инфраструк-
туры, наращивании и качественном 
улучшении орбитальной группи-
ровки космических аппаратов, рит-
мичном продолжении пилотируемых 
программ, создании перспективной 
линейки ракетных комплексов, а так-
же в целом увеличении доли иннова-
ционной космической техники, про-
дукции и услуг.

Решение этих стратегических за-
дач имеет огромное значение для РФ, 
уверен он. В частности, для эффек-
тивного развития российской эконо-
мики, повышения безопасности го-
сударства и сохранения лидерства 
страны на глобальном космическом 
рынке, где конкуренция динамично 
растёт, пояснил Владимир Путин. 
Тем не менее не всё пока идёт по пла-

ну. Как отметил президент, «Роскос-
мосу» ранее было поручено подго-
товить ряд новых программ, в том 
числе направленных на разработку 
ракетного комплекса сверхтяжёло-
го класса, на создание космической 
группировки в рамках проекта «Сфе-
ра», а также на дальнейшее развитие 
системы ГЛОНАСС.

— Однако, как я вижу по представ-
ленной информации, указанные 
программы до настоящего време-
ни не утверждены, — посетовал гла-
ва государства. — Сразу подчеркну: 
сделать эту работу нужно в самое 
ближайшее время, в том числе опе-
ративно определиться с необходи-
мыми объёмами бюджетных ассиг-
нований на эти программы.

«Сфера» представляет собой 
аналог системы Starlink, рассказал 
«Известиям» научный руководитель 

Института космической политики 
Иван Моисеев. Starlink — глобаль-
ная спутниковая система компании 
Илона Маска SpaceX, которая долж-
на обеспечить высокоскоростным 
широкополосным доступом в интер-
нет места, где он был ненадёжным, 
дорогим или полностью недоступ-
ным. SpaceX планирует предоставить 
коммерческие услуги интернет-свя-
зи в северной части США и Канаде 
в 2020 году, а к 2021 году по всему 
миру.

По мнению эксперта, медлитель-
ность с запуском «Сферы» может 
привести к тому, что российские ус-
луги по обеспечению всемирного ин-
тернета могут попросту оказаться 
невостребованными, поскольку про-
грамма Илона Маска уже скоро нач-
нёт работать.

�� ДЕНЬГИ С ЦЕЛЬЮ

Кроме того, необходимо сформи-
ровать согласованную позицию 
по вопросам финансирования Фе-
деральной космической программы 
на 2016–2025 годы, добавил Влади-
мир Путин. По её линии реализует-
ся значительное количество важных 
проектов — в частности, в области 
пилотируемой космонавтики, отме-
тил он. Владимир Путин констатиро-
вал, что исполнение этих программ, 
выпуск передовой космической про-
дукции и строительство наземной 
инфраструктуры требуют весомых 
денежных вложений. Однако сей-
час на фоне борьбы с коронавирусом 
в серьёзной финансовой поддержке 
нуждаются и другие области, вклю-
чая систему здравоохранения.

Потому при определении объё-
мов финансирования космических 
программ крайне важно объективно 
оценить имеющийся научный, тех-
нологический, производственный 
потенциалы организаций и пред-
приятий отрасли, чтобы направить 
бюджетные средства на проекты, ре-
ализация которых наиболее акту-
альна и способна дать максималь-
ную положительную отдачу, уверен 
президент.

— Конечно, нужно стремить-
ся к тому, чтобы уже в ближайшей 
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Ввести в транш
A В мае ведомство переве-

ло средства 56  субъек-
там, в июле — 69. В обоих случаях, 
согласно комментариям Минфина, 
были учтены масштаб выпадающих 
доходов и потребность в деньгах для 
финансирования первоочередных 
трат.

Как заявили «Известиям» в ве-
домстве, средства распределялись 
по единой методике, которая обсуж-
далась с регионами и была одобрена 
консультативной комиссией Госсо-
вета и правительственной комис-
сией по региональному развитию. 
Поддержка осуществлялась исхо-
дя из фактического снижения по-
ступления налоговых и неналого-
вых доходов на 1 апреля и на 1 июля 
соответственно.

«Известия» обратились в субъ-
екты с просьбой оценить подход 
Минфина к распределению средств 
и прокомментировать их достаточ-
ность. От прямых суждений относи-
тельно обоснованности критериев 
перечисления средств в регионах 
воздержались. В Новгородской, 
Курской, Калужской областях и Ма-
рий Эл заявили, что пока поддерж-
ки из центра недостаточно для того, 
чтобы полностью компенсировать 
потери этого года, но ещё ожидает-
ся третий транш помощи.

Во Владимирской области от-
метили, что методика распреде-
ления второго транша более спра-
ведлива, поскольку учитывает 
не только формальное выпадение 
доходов, но и потребность в перво-
очередных расходах. Критерии для 
определения сумм перевода в реги-
оны для третьего транша пока об-
суждаются, но они должны носить 
стимулирующий характер, отмети-
ли там.

В Самарской области напомнили, 
что кроме поддержки в рамках трёх 
траншей на стабилизацию бюдже-
тов регион получил ещё 10 млрд руб-
лей безвозмездной помощи из цент-
ра на поддержку экономики.

В ЯНАО не стали комментиро-
вать распределение средств, уточ-
нив, что регион не является получа-
телем поддержки из федерального 
бюджета.

«Известия» также направили за-
прос в Минфин.

Ситуация с региональными фи-
нансами не всегда совпадает с тя-
жестью пандемической обстановки. 
Как оценивал ранее эксперт по ста-
тистике и моделированию Центра 
экономических исследований Ага-
си Тавадян, за последние два меся-
ца наихудшая динамика наблюда-
ется на Алтае, в Бурятии, Марий Эл, 
Ненецком автономном округе, Ново-
сибирской и Новгородской областях, 
Севастополе и на Чукотке. Кроме них 
неудовлетворительную динамику 
по распространению коронавиру-
са показывают Татарстан, Санкт-
Петербург, Владимирская, Тульская 
и Ярославская области, Камчатка 
и ряд других регионов.

�� АРГУМЕНТОВ МНОГО

Хотя подход Минфина к распреде-
лению поддержки между регио-
нами носит субъективный харак-
тер и в целом мог бы быть более 
прозрачным,  он выглядит доста-
точно адекватным, отметил ди-
ректор Цен т ра рег иона л ьной 
политики РАНХиГС Владимир Кли-
манов. В частности, не получили 
поддержки крупнейшие агломера-
ции — Москва и Санкт-Петербург, 
а также нефтедобывающие реги-
оны — Тюменская область, Ханты-
Мансийский и Ямало-Ненецкий АО 
и Сахалинская область.

В первых десяти  субъектах 
из рейтинга получателей совокуп-
но проживают около 33 млн человек, 
что указывает на большие потребно-
сти в социальных расходах, согла-
сился аналитик группы региональ-
ных рейтингов Илья Цыпкин.

Кроме этого потери собственных 
доходов консолидированных бюд-
жетов данной десятки за восемь 
месяцев 2020 года заняли 42% от об-
щей суммы недополученных всеми 
субъектами поступлений, добавил 
эксперт. Тем не менее падение даже 
внутри этих регионов было разным: 
например, Краснодарский край не-
дополучил 37 млрд рублей, а в Яку-
тии (получила 5 млрд, восьмое место 
по уровню поддержки) и вовсе на-
блюдался незначительный прирост, 
уточнил Илья Цыпкин.

По всей видимости, был учтён 
критерий относительной стоимости 
госрасходов по сравнению со сред-
ним по стране уровнем, отметил 
Владимир Климанов. В той же Яку-
тии создать одно койко-место в разы 
дороже, чем в среднем по РФ, доба-
вил он.

На первый взгляд может пока-
заться странным, что, например, 
Чукотка, Амурская и Магаданская 
области вовсе не получили денег, до-
бавил специалист. Однако поддерж-
ку регионам необходимо рассмат-
ривать во всём комплексе, вместе 
с другими видами помощи — суб-
сидиями, регулярными дотация-
ми и так далее. Кроме того, нужно 
учитывать различную динамику 
доходов региональных бюджетов, 
а у этих трёх регионов отмечался 
рост налоговых поступлений, резю-
мировал Владимир Климанов.

Несмотря на то что перечислен-
ные регионы достаточно успешны 
с бюджетной точки зрения, это не оз-
начает наличия у них свободных ре-
сурсов в период пандемии, полага-
ет управляющий директор группы 
рейтингов органов власти агентства 
НКР Андрей Пискунов. При выделе-
нии денег на борьбу с коронавиру-
сом основным аргументом должна 
быть тяжесть эпидемиологической 
ситуации в регионе, а не его бюджет-
ная обеспеченность, поскольку не-
многие располагают достаточными 
резервами ликвидности, которые 
могли бы быть направлены на экс-
тренные нужды в достаточном объ-
ёме, полагает он.

Бюджеты регионов сильно просе-
ли в апреле-мае: к началу июня до-
ходы уменьшились на 9%, говорил 
в октябре первый замминистра фи-
нансов Леонид Горнин в интервью 
«Известиям». Но, по его словам, си-
туация с темпами их снижения ста-
билизировалась.

— Нет иллюзий, что до конца года 
мы наверстаем упущенное и выйдем 
в ноль, но доходы не падают дальше — 
это факт, заявлял он.

Замглавы Минфина прогнозиро-
вал падение собственных доходов 
регионов на 830 млрд по итогам 2020 
года по сравнению с 2019-м. С учётом 
поддержки из федерального бюдже-
та субъекты получат 13,7 трлн, что 
даже на 1% больше уровня прошло-
го года. Дефицит должен составить 
примерно 700 млрд рублей.

Звёздный устав
Космической отрасли прописали ускорение
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« НУЖНО ДВИГАТЬСЯ ВПЕРЁД, А ЗНАЧИТ, РАЗВИВАТЬ 
ФУНДАМЕНТАЛЬНУЮ НАУКУ, КОТОРАЯ ВСКОРЕ СТА-
НЕТ ПРАКТИЧЕСКИ ВЫГОДНОЙ. ПОКА СЛОЖНО СКА-

ЗАТЬ, КАК ЭТО БУДЕТ СВЯЗАНО С ИССЛЕДОВАНИЕМ ЧЁРНЫХ 
ДЫР, ЭКЗОПЛАНЕТ, БОЛЬШОГО ВЗРЫВА. НО ЭТО ПРОИЗОЙДЁТ

Поддержку регионам 
необходимо рассмат-
ривать в комплексе с 
другими видами помо-
щи — субсидиями, регу-
лярными дотациями

и среднесрочной перспективе все 
эти работы принесли ощутимую 
пользу, причём экономике в целом, 
промышленности в целом, в том чис-
ле за счёт более широкого предо-
ставления таких востребованных се-

годня сервисов, как навигация, связь, 
телевещание, дистанционное зон-
дирование Земли, — заявил Влади-
мир Путин.

По мнению главы государства, для 
достижения поставленных перед 

российским ракетно-космическим 
комплексом целей необходимо более 
активно использовать инструменты 
государственно-частного партнёр-
ства, привлекать по возможности 
внебюджетные и заёмные средства. 
Таким образом, важно искать допол-
нительные ресурсы, которые снизят 
зависимость отрасли от бюджетного 
финансирования и дадут ей хороший 
стимул для развития, подытожил он.

— Есть направления в космиче-
ской сфере, которые приносят день-
ги, но не надо забывать, что они ос-

нованы на фундаментальной науке, 
которая развивалась 20–30–40 лет 
назад. И без неё сейчас не было 
бы ни связи, ни навигации, ни GPS 
и ГЛОНАСС. Сейчас нужно двигать-
ся вперёд, а значит, развивать фун-
даментальную науку, которая через 
какое-то время станет практически 
выгодной. Пока сложно сказать, как 
это будет связано с исследованием 
чёрных дыр, экзопланет, Большого 
взрыва. Но это точно произойдёт, — 
отметил в беседе с «Известиями» 
академик РАН, научный руководи-
тель Института космических иссле-
дований РАН Лев Зелёный.

Космическая отрасль должна 
быть одним из приоритетных на-
правлений в России, уверена космо-
навт, депутат Госдумы Елена Серо-
ва. По её словам, все страны, которые 
способны тянуть это направление, 
вкладывают большие деньги в раз-
витие космической сферы, стара-
ясь получить максимальную отдачу. 
Несмотря на то что это направление 
не приносит быстрой прибыли, оно 
позволит в дальнейшем странам раз-
виваться и занимать лидирующие 
позиции на мировой арене, подчер-
кнула она.

— Нам надо приложить все силы, 
по максимуму, для того, чтобы 
мы не сдали лидирующие позиции, 
на которых мы сейчас находимся, — 
заявила «Известиям» политик.

В этот же день Владимир Путин 
по видеосвязи встретился с участ-
никами финала Всероссийского 
конкурса для школьников «Боль-
шая перемена», который проходит 
в «Артеке». Молодые люди не толь-
ко рассказывали президенту о своих 
планах на будущее, но и приглашали 
главу государства посетить их род-
ные места и просили передать через 
камеру привет своим родителям. 
Одна девушка и вовсе спела песню.

— Считаю, что конкурс должен 
стать ежегодным. И те ребята, кто 
не войдёт в число победителей 
в этом году, смогут вновь попробо-
вать свои силы в конкурсе «Большая 
перемена» в будущем, — предложил 
президент.

Он добавил, что государство 
и дальше будет создавать все необ-
ходимые условия, чтобы подростки 
состоялись в жизни и смогли проя-
вить свои таланты. «Это, без всяко-
го преувеличения, наша общена-
циональная цель», — резюмировал 
Владимир Путин.

Унижение и наказание

Елена Лория

Журналист «Известий»

Родительские чаты давно стали 
притчей во языцех. Порой в них 

обсуждают самые непредсказуе-
мые и далёкие от школьной жизни 
вещи  — например, рецепты пиро-
гов или народные средства, способ-
ные стопроцентно излечить от коро-
навируса. Нередко происходящее 
в них оказывается на грани или во-
обще за пределами здравого смыс-
ла. Причём корреляция с возрастом 
учеников тут прямая.

Чем старше класс, тем меньше 
в чате постов в целом и не относя-
щихся к школьной жизни в част-
ности. Чем младше ученики — тем 
разнообразнее, скажем так, обсуж-
даемые родителями темы.

Школьная переписка часто сме-
шит, нередко раздражает, а порой 
даже вызывает желание удалить-
ся из чата навсегда. Но никогда, как 
мне кажется, она ещё не заканчи-
валась трагедией такого масштаба, 
как в Волгограде.

Финалом недавней перепалки 
Романа Гребенюка, папы 12-лет-
ней девочки, с мамой её одно-
классницы Анной Мелконян стало 
убийство Романа. Жестокое, хлад-
нокровное — били кастетом в го-
лову.

Дикие понятия из чужого, непо-
нятного и опасного криминально-
го мира вдруг ворвались в ваниль-
ную переписку мамочек в чатиках. 

Казалось бы, это где-то на зоне су-
ровые мужики в синих татуиров-
ках «отвечают за базар» здоровьем. 
Это там, в зазеркальном тюрем-
ном мире неправильно подобран-
ное слово может стоить жизни, 
но никак не в школьной переписке 
в вотсапе. Ну или если не в тюрь-
ме, то хотя бы в классическом кино 
про мафию.

Помните героя Марло-
на Брандо из «Крёстного отца»? 
В день свадьбы своей дочери он го-
ворит визитёру: «Ты пришёл к дону 
Корлеоне, чтобы я восстановил 
справедливость, но просишь без 
уважения». Роман Гребенюк, ви-
димо, тоже разговаривал с мамой  
одноклассницы дочери «без ува-
жения». Наверное, где-то он дей-
ствительно был не слишком веж-
лив и корректен. Но не более того. 
За выражение «сопли жевать» нор-
мальный человек даже не обидел-
ся бы.

А вот написанное Роману в ро-
дительском чате вполне могло быть 
произнесено самим Вито Корлео-
не: «За свои слова все должны отве-
чать!!! Тем более мужчины — но это 
не всем дано понимать!!! Ты что, бес-
смертный??? Такое мне писать».

А дальше произошло то, чего 
в цивилизованном мире в XXI веке 
не может быть ни при каких усло-
виях. Муж и брат Анны отправи-
лись в офис Сбербанка, где работал 
Роман, чтобы наказать обидчика. 
И среди бела дня, на глазах у посе-
тителей и сотрудников банка пря-
мо под работающими видеокаме-
рами брат Анны Арсен Мелконян 
убил человека. Убил за оскорбле-
ние, а мнимое или реальное, в этом 
уже предстоит разбираться след-
ствию.

Но ни за какое оскорбление ни-
кто не имеет права лишать челове-
ка жизни. Ни самое грубое слово, 
ни обидная картинка, ни фриволь-
ная песня, ни неполиткоррект-
ный фильм, да ничто вообще не мо-
жет быть поводом для убийства. 
И уж тем более его оправданием.

И наказание за такое престу-
пление должно быть максимально 
жёстким — по верхней планке зако-
на, без каких-либо скидок и смягча-
ющих обстоятельств. Изначально 
уголовное дело было возбуждено 
по ст. 111, ч. 1 УК РФ («Умышленное 
причинение тяжкого вреда здоро-
вью»). Но учитывая, что Роман Гре-
бенюк умер, дело, скорее всего, пе-
реквалифицируют.

К тому же история вызвала ши-
рокий общественный резонанс — 
в понедельник коллеги погибшего 
волгоградца устроили автомитинг 
и потребовали наказать не только 
Арсена Мелконяна, но и его сестру 
с мужем. Собственно, именно Анна 
Мелконян выступила в роли оскор-
блённой жертвы и требовала воз-
мездия.

А представитель армянской ди-
аспоры Волгограда Армен Огане-
сян заявил, что «произошло дикое 
преступление, которому нет оправ-
дания» и «должны быть привлече-
ны к ответственности все причаст-
ные к нему».

Я не знаю, в чём тут дело: то ли 
осень и люди с нестабильной пси-
хикой не могут справиться со сво-
ими эмоциями, то ли вынужден-
ная изоляция так повлияла, то ли 

мы в целом расчеловечиваемся. 
Но хамить и угрожать в интернете 
стало нормой. Даже под своим на-
стоящим именем. А уж пользова-
тели в шапке-невидимке анонима 
позволяют себе такое, чего в реаль-
ной жизни они никогда не произ-
несли бы вслух.

Психологи говорят, что это сво-
его рода терапия — люди прихо-
дят в интернет со своими пробле-
мами и анонимно выплёскивают 
их на незнакомцев. Оскорбляют, 
унижают, обесценивают других 
пользователей — в общем, публич-
но и с удовольствием выворачива-
ют наружу всю свою неприглядную 
изнанку.

И ладно бы они на этом останав-
ливались. Выплеснули негатив, по-
лучили свою порцию адреналина 
в виртуальном бою, успокоились 
и пошли дальше с миром. Но люди 
не видят никаких границ и продол-
жают виртуальную битву в реаль-
ности. Теряют человеческий облик. 
Забывают о любых нормах прили-
чия.

Достаточно посмотреть на но-
востные ленты этой осени. В мо-
сковском метро мужчина избил 
женщину, которая ехала без маски 
и кашляла. В Питере толпа набро-
силась на астматика, который от-
казывался надевать маску. В том же 
Питере гражданина, требовавшего 
от пассажиров трамвая надеть ма-
ски, избил разозлившийся попут-
чик. 60-летняя ростовчанка уби-
ла сожителя кухонным молотком. 
А в Московской области мать убила 
свою новорождённую дочку.

Любое неосторожное слово, слу-
чайный взгляд и даже яркая одежда 
или причёска могут стать тригге-
ром, а случайный попутчик — тво-
им убийцей.

Я не знаю, как этому проти-
востоять. Не знаю, как уберечь 
себя от встречи с неадекватны-
ми согражданами. Но знаю одно: 
кто-то первым должен остановить-
ся. И да, вежливость — довольно 
мощное оружие.
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« И ЛАДНО БЫ 
ЛЮДИ ОСТА-
НАВЛИВАЛИСЬ. 

ПОЛУЧИЛИ СВОЮ ПОР-
ЦИЮ АДРЕНАЛИНА В ВИР-
ТУАЛЬНОМ БОЮ, УСПОКО-
ИЛИСЬ И ПОШЛИ ДАЛЬШЕ 
С МИРОМ. НО ОНИ НЕ ВИ-
ДЯТ ГРАНИЦ И ПРОДОЛЖА-
ЮТ БИТВУ В РЕАЛЬНОСТИ. 
ТЕРЯЮТ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ОБЛИК
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Скандинавский бок
Насколько реален ввод миротворцев в Карабах

Эльнар Байназаров 

Е реван и Баку продолжают обмен ар-
тиллерийскими ударами. В Нагорном 

Карабахе «Известиям» заявили: 2 ноя-
бря обстрелу подверглись города Мар-
такерт, Мартуни и Шуша. При этом ещё 
30 октября в Женеве главы МИД Армении 
и Азербайджана совместно с сопредсе-
дателями Минской группы ОБСЕ дого-
ворились повышать эффективность пе-
ремирия. Между тем ни одна из сторон 
не считает, что ввод скандинавских ми-
ротворцев по предложению США сможет 
положить конец конфликту. Москва же 
призывает американцев решать этот во-
прос на уровне Минской группы, заявили 
«Известиям» в Госдуме. Поздно вечером 
2 ноября стало известно, что обстановку 
в Карабахе с лидерами Армении и Азер-
байджана обсудил по телефону Влади-
мир Путин.

�� ВВОДНАЯ АРТЕРИЯ

Азербайджан продолжает отчиты-
ваться о захвате населённых пунктов 
в Джебраильском, Зангиланском и Гу-
бадлинском районах Карабаха. В мин-
обороны Армении эти сообщения 
опровергают. Баку также утвержда-
ет: армянская сторона подвергла об-

стрелу приграничные Агдамский и Аг-
джабединский районы. 

Советник президента НКР Давид 
Бабаян заявил «Известиям», что 2 ноя-
бря ПВО в Степанакерте отразили не-
сколько ударов, сбиты беспилотники. 
Основной артиллерийский огонь при-
шёлся по городам Мартуни, Мартакерт 
и Шуша.

— Обстановка по-прежнему военная, 
стреляют в основном по жилым кварта-
лам, в последнее время удары даже уже-
сточились, — констатировал политик.

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев 2 ноября уточнил: Баку готов пре-
кратить боевые действия при условии 
остановки Арменией обстрелов и кон-
кретных обязательств по выводу войск 
из Карабаха.

28 октября перед переговорами глав 
МИД Азербайджана и Армении в Же-
неве (они прошли 30 октября) Ильхам 
Алиев заявил, что Баку на предстоя-
щих беседах с Ереваном будет говорить 
о возвращении Лачинского, Кельбад-
жарского и части Агдамского районов. 
Остальные территории и так переш-
ли под контроль Баку, отметил Ильхам 
Алиев.

31 октября США предложили раз-
местить в Карабахе миротворцев 
из стран Скандинавии. Об этом, в част-

ности, заявил советник президента 
по национальной безопасности Ро-
берт О’Брайен.

— Любого рода посредничество или 
миротворчество Турции — это неу-
дачная инициатива для Соединённых 
Штатов, а также для Армении. Обеим 
странам следует согласиться на [разме-
щение] скандинавских миротворцев, — 
отметил представитель Белого дома.

О’Брайен при этом не уточнил, 
о каких именно скандинавских стра-
нах идёт речь. Он подчеркнул: «Любо-
го рода вооружённые миротворческие 
силы не должны включать сопредседа-
телей Минской группы ОБСЕ, в том чис-
ле США и соседние страны».

В МИД РФ в ответ на американскую 
инициативу 2 ноября заявили: ввод 
любого миротворческого контингента 
должен быть согласован с обеими сто-
ронами конфликта.

— Это нужно у американцев спраши-
вать, откуда они взяли все эти предло-
жения и идеи, — заявил замминистра 
иностранных дел РФ Андрей Руденко.

По его словам, в МИДе знают 
об инициативе только со слов Роберта 
О’Брайена, обсуждений с российской 
стороной по этому вопросу не было.

Москва ждёт большей конкретики 
от США по поводу размещения миро-
творцев в Карабахе, вопросы урегулиро-
вания в конфликтном регионе следует 
решать сообща в рамках Минской груп-
пы ОБСЕ, сказал «Известиям» председа-

тель комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с со-
отечественниками Леонид Калашников.

— В первую очередь США должны по-
лучить на это мандат от международ-
ных организаций и согласие обеих сто-
рон конфликта. Должно быть оговорено, 
на какой линии разграничения будет 
размещён контингент, какой числен-
ности и с какой функцией, — отметил 
парламентарий. — Подобные вопросы 

должны решаться на международном 
уровне при участии ООН и других со-
председателей Минской группы.

Политик выразил сомнение, что 
скандинавские миротворцы будут поль-
зоваться доверием Баку и Еревана.

Ранее Армения выражала заинте-
ресованность в размещении в зоне ка-
рабахского конфликта именно россий-
ских миротворцев. Об этом заявлял 
премьер Никол Пашинян 30 октября.

Советник президента НКР Давид Ба-
баян также уточнил в разговоре с «Из-
вестиями», что Степанакерт считает 
Россию единственно приемлемым по-
средником в переговорах.

— Из всех медиаторов конфликта 
только Москва пользуется доверием 
обеих сторон и сохраняет с ними одина-
ково хорошие отношения. Аналогично 
только российские миротворцы способ-
ны положить конец боевым действиям 
в регионе, — пояснил политик.

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев 22 октября в интервью японской 
газете Nikkei заявил, что в принципе 
не отвергает ввод наблюдателей и ми-
ротворцев. «Однако, безусловно, выдви-
нем свои условия, когда придёт время», 

— отметил он.
По его мнению, последнее слово 

по миротворцам должно быть за Баку.
Депутат меджлиса (парламента) 

Азербайджана Расим Мусабеков в бе-
седе с «Известиями» сообщил, что Ва-
шингтон не обсуждал с Баку иници-
ативу ввести в регион миротворцев 
из Скандинавии.

— Неизвестна ещё реакция самих 
скандинавов. Прежде чем начать ввод 
контингента, должны быть проведены 
переговоры по отводу сил, получено со-
гласие от генштабов обеих сторон, по-
скольку речь о горной местности — это 
не равнина, где можно прочертить ли-
нию и условно сказать, что за неё нель-
зя заходить, — пояснил депутат.

По его словам, на последнем раунде 
переговоров глав МИД Азербайджана 
и Армении прямого контакта не было. 
Вопрос миротворцев на встрече в Же-
неве не поднимался, уточнил он.

Между тем Россия пытается урегу-
лировать конфликт между Арменией 
и Азербайджаном на самом высоком 
уровне. 1 и 2 ноября состоялись теле-
фонные разговоры Владимира Пути-
на с Николом Пашиняном и Ильхамом 
Алиевым. Как сообщила пресс-служба 
Кремля поздно вечером 2 ноября, во вре-
мя бесед «обстоятельно обсуждены во-
просы урегулирования нагорнокара-
бахского конфликта».

�� АНКАРА ЗАХОЧЕТ ТОЖЕ

Политолог Денис Денисов считает, что 
ввод миротворческого контингента 
из любой страны будет возможен толь-
ко с мандатом от ООН. Но, прежде чем 
его получить, нужно, чтобы стороны 
конфликта сами обратились к Генсеку 
организации с запросом.

— После этого в рамках ООН будет 
подготовлена комиссия, которая при-
едет в Карабах и начнёт анализировать 
позиции сторон, выберет локацию для 
размещения, — объяснил эксперт.

Он признал: вряд ли Баку даст со-
гласие на размещение любого рода ми-
ротворцев на своей территории. По-
скольку сразу же получит параллельное 
предложение со стороны Турции.

По мнению политолога Фарха-
да Мамедова, проблема миротворцев 
остаётся на данном этапе вторичной — 
в первую очередь должны состояться 
субстантивные переговоры.

Накал властей
США готовятся выбрать президента и обновить конгресс

Алексей Забродин

Американцы 3 ноября выберут себе 
не только президента на ближайшие 

четыре года, но и обновят на треть состав 
сената, а также полностью палату пред-
ставителей. По мнению опрошенных «Из-
вестиями» экспертов, кто бы ни победил 
на президентских выборах — Дональд 
Трамп или Джо Байден, оба рискуют по-
лучить себе в напарники как минимум 
наполовину враждебный конгресс. Со-
гласно прогнозам, республиканцы, ско-
рее всего, немного превзойдут соперни-
ков в сенаторской битве, демократы же 
должны сохранить за собой нижнюю па-
лату. Тем временем разрыв между Джо 
Байденом и Дональдом Трампом нака-
нуне выборов сократился, а значит, ис-
ход поединка за Белый дом по-прежнему 
неясен. Вполне возможно, что опреде-
ление победителя затянется не на один 
день. А пока бизнес в американских горо-
дах готовится к беспорядкам и баррика-
дирует торговые центры — риски волне-
ний в 2020 году беспрецедентно велики.

�� ИЗ КАКОЙ ПАЛАТЫ

На фоне жаркой схватки 77-летнего Джо 
Байдена с 74-летним Дональдом Трам-
пом за пост президента несколько об-
делённой вниманием осталась избира-
тельная гонка в конгресс США. Помимо 
выборов главы Белого дома 3 ноября 
американцы обновят 35 мест из 100 в се-
нате, а также проголосуют за новый со-
став из 435 членов палаты представи-
телей. Учитывая, что американскому 
лидеру во многих вещах приходится 
действовать с оглядкой на конгресс, 
партийная конфигурация федерально-
го законодательного органа не менее 
важна для политического курса страны.

Президенты США с проблемой не-
дружелюбного большинства в конгрес-
се сталкиваются то и дело. Не обошла 
эта участь стороной и Дональда Трампа, 
который получил два года назад в на-
парники демократическое большин-
ство в палате представителей, сохра-
нив, впрочем, республиканский сенат. 
Нижняя палата не только мешала хозя-
ину Овального кабинета «делать Аме-
рику снова великой», но и запустила 
против него целый импичмент. И хотя 
попытка выставить Дональда Трампа 
из Белого дома с позорным клеймом из-
менника родины провалилась, нервов, 
сил и денег было потрачено столько, что 
наверняка хватило бы на решение како-
го-нибудь более насущного для амери-
канцев вопроса. Демократы проиграли, 
но по репутации президента был нане-
сён удар, пусть и не сокрушительный.

Сейчас, кто бы в итоге ни выиграл 
президентские выборы, вероятность 
противостояния Белого дома с кон-
грессом, а точнее, с одной из палат 
в ближайшие годы крайне высока. Судя 
по прогнозам, сенат останется за респу-
бликанцами. Палату представителей 
сохранят демократы. При этом, если по-
бедителем станет Джо Байден, то бо-
лезненные уколы по президенту будут 
теперь прилетать из сената, а палата 
представителей, напротив, облачится 
в костюмы верных сподвижников Бе-
лого дома.

В случае переизбрания на второй 
срок Дональда Трампа в Америке, ско-
рее всего, начнётся второй сезон свя-
щенной войны демократического боль-
шинства из палаты с «насильником, 
расистом, предателем родины» — рес-

публиканцем. Правда, на этот раз ны-
нешнего лидера США не будут беспо-
коить мечты о втором сроке, а значит, 
воевать с демократами можно будет 
смелее, веселее и без оглядки. Впро-
чем, всем этим предвыборным раскла-
дам ещё предстоит стать итоговыми ре-
зультатами. А риск непредсказуемого 
исхода в американской политической 
традиции всегда присутствует.

— В Америке, конечно, были сериалы 
(например, «Династия»), которые выхо-
дили годами, а некоторые — десятиле-
тиями. Противостояние Белого дома 
и конгресса — примерно такой же сери-
ал, начиная со времён Рональда Рейгана. 

Тогда Рейган думал, что превратит Рес-
публиканскую партию в партию боль-
шинства и настанет век их правления. 
Но сделать это, как было у демократов 
в течение 20 лет после Франклина Руз-
вельта, не получилось, — сказал «Изве-
стиям» директор Фонда изучения США 
имени Франклина Рузвельта при МГУ 
Юрий Рогулев.

При этом демократы после прези-
дента Линдона Джонсона (1963–1969) 
были гораздо менее успешными в борь-
бе за Белый дом, напомнил эксперт. По-
сле него лишь три демократа против 
шести республиканцев становились 
президентами, а с 1980-х годов Амери-
ка то и дело живёт в режиме «разделён-
ного правления», отметил политолог.

— Президентам чаще всего приходит-
ся работать в условиях недружествен-
ного конгресса. И на этот раз история, 
вероятно, повторится, — добавил Юрий 
Рогулев.

�� КАКОЙ СЧЁТ

Между тем, согласно последним 
опросам, перед финишным кругом 

гонки Дональд Трамп сократил отста-
вание от Джо Байдена. По подсчётам 
realclearpolitics, демократ «почти на-
верняка» набирает не 232 голоса вы-
борщиков из 270, необходимых для 
победы, как это прогнозировалось 
ещё неделю назад, а 216. Дональд 
Трамп — 125. За 197 выборщиков раз-
вернулась нешуточная борьба, кото-
рая, видимо, не закончится и на утро 
4 ноября.

Из-за пандемии COVID-19 более 
94 млн человек приняли участие в до-
срочном голосовании, из них почти 
60 млн — по почте. Для сравнения: 
в 2016 году всего проголосовавших 

на выборах оказалось немногим боль-
ше 133 млн. Эксперты уверены, что 
подсчёт затянется на несколько дней, 
а результаты очного голосования 3 но-
ября и досрочных волеизъявлений мо-
гут разительно отличаться.

— Вероятно, 4 ноября будет одно имя 
победителя, а спустя несколько дней — 
другое. Почтовый профсоюз открыто 
поддерживает Байдена, а возможности 
манипуляций при почтовом голосова-
нии фантастически большие. Поэтому 
недоверие к результатам голосования 
у американцев окажется очень высо-
ким, — заверил «Известия» доцент ка-
федры политической теории МГИМО 
Кирилл Коктыш.

По его мнению, риски того, что 
дело дойдёт до Верховного суда, весь-
ма велики. При этом чем дольше будут 
определять победителя, тем выше ве-
роятность спонтанных протестов 
и уличных погромов, считает Юрий 
Рогулев. Уже сейчас бизнес в крупных 
американских городах начинает воз-
водить баррикады в торговых центрах 
и магазинах, памятуя о недавних бун-
тах на расовой почве. А правоохрани-

тели прорабатывают сценарии реаги-
рования на беспорядки.

— Судя по накалу страстей и серьёз-
ному разделению страны по идеоло-
гическим причинам, противостояние 
принимает непримиримый характер. 
И это может привести к столкновени-
ям. Различные службы и органы власти 
готовятся к такому: проводятся оргме-
роприятия, спецсовещания полиции 
и даже прорабатываются в ряде слу-
чаев совместные действия нацгвардии 
и полиции. Правоохранители боятся, 
что кого-то дёрнет чёрт заявить о сво-
ей победе до официального завершения 
подсчёта голосов и тогда сторонники 
и противники выйдут на улицы, — ска-
зал Юрий Рогулев.

По его мнению, ночью 3 ноября 
и даже днём 4-го имя победителя вряд 
ли станет известно.

— Власти штатов решают — како-
го числа присылать бюллетени и как 
их считать. Вначале решили до конца 
3 ноября, потом до 6-го. Неразбериха 
и с тем, как подсчитывать — вначале 
досрочные, потом очные или наобо-
рот. Подсчёт продлится дня два-три, 
а в ряде случаев, возможно, и больше. 
Если начнутся выступления в городах, 
значит, будет давление на избиратель-
ные комиссии, которым придётся ра-
ботать в условиях спонтанных погро-
мов. Сейчас общественность призывает 
лиц, занимающих властные посты, от-
ветственно к этому подойти и не делать 
скоропалительных заявлений, успока-
ивать граждан. Но уже может оказать-
ся поздновато, — подытожил эксперт.

Один из наиболее обсуждаемых 
в американском политическом и по-
литологическом сообществе сцена-
риев: утром 4 ноября лидером выбо-
ров окажется Дональд Трамп, а спустя 
несколько дней его опередит Джо Бай-
ден благодаря досрочному голосова-
нию по почте. Другими словами, прези-
дентская гонка 3 ноября, судя по всему, 
не закончится. И вероятность опреде-
ления победителя при помощи фото-
финиша (иными словами — Верховно-
го суда) довольно высока.

Мир

Венский реквием
A Параллельно в центре 

Вены преступники взяли 
в заложники посетителей ресторана 
в другом районе. Позже МВД Австрии 
подтвердило, что один из террори-
стов был задержан. СМИ сообщили, 
что он был опознан как некий 39-лет-
ний Самюэль Хайденеггер. Очевид-
цы продолжали говорить, что в раз-
ных концах Вены всё ещё раздавалась 
стрельба. Полиция исходит из того, 
что ещё один или несколько нападав-
ших находятся в бегах.

Также в социальных сетях пишут 
о том, что, возможно, террористы за-
хватили отель Hilton. На момент пу-
бликации материала, эти данные офи-
циально не подтвердились.

Посольство РФ в Австрии выясня-
ет информацию о том, есть ли среди 
пострадавших при стрельбе в Вене 
россияне.

— На данный момент заблокирова-
на одна станция метро «Университет». 
Полиция попросила обходить место 
трагедии стороной. Огромное коли-
чество полиции, множественные вы-
стрелы слышны. На улице, где я на-
хожусь сейчас, спокойно. Тем более 
что официально с 00.00 вводится ко-
мендантский час, но народ уже с се-
годняшнего дня никуда не выходил, 
кроме тех, кто решил отпраздновать 
последний день перед закрытием за-
ведений, — рассказал «Известиям» Да-
вид из Вены.

Горожане начали предлагать по-
мощь оказавшимся в эпицентре тра-
гедии и не имеющим возможности 
вернуться домой. В Facebook можно 
найти десятки постов о том, что мож-
но переночевать в чужом доме, чтобы 
не передвигаться по улицам.

Некоторые австрийские СМИ на-
поминают, что в ближайшие дни со-
стоится очередная годовщина так 
называемой «Хрустальной ночи», 
или «Ночи разбитых витрин»: в ночь 
на 10 ноября 1938 года по всей терри-
тории нацистской Германии и части 
Австрии произошли крупные антиев-
рейские погромы.

�� ЧЕРЕДА НАПАДЕНИЙ

За последний месяц это уже не пер-
вое нападение в европейской стра-
не, которое можно было бы квалифи-
цировать как теракт, совершённый 
на религиозной почве. Всё началось 16 
октября, когда в парижском пригоро-
де Конфлан-Сент-Онорин 18-летний 
выходец из Чечни убил и обезглавил 
47-летнего французского преподава-
теля истории и географии Самюэля 
Пати. За десять дней до этого на уро-
ке, посвящённом свободе слова, он де-
монстрировал ученикам карикатуры 
Charlie Hebdo на пророка Мухамме-
да. При этом в СМИ подчёркивает-
ся: он предупредил мусульман о том, 
что их чувства могут быть оскорбле-

ны, и предложил им либо отвернуть-
ся, либо покинуть класс на время де-
монстрации изображений.

Президент Франции Эммануэль 
Макрон 21 октября посетил церемо-
нию прощания с убитым, заявив тог-
да, что республика «будет высоко 
держать планку светского образова-
ния, не откажется от карикатур и ри-
сунков». Слова французского лиде-
ра вызвали негодование не рядовых 
граждан, но глав мусульманских госу-
дарств. Быстрее всех и наиболее остро 
на них отреагировал турецкий прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган: 24 октя-
бря он обвинил главу Пятой респуб-
лики в плохом отношении к другим 
конфессиям и сказал, что ему надо 
«проверить психику» (с этим советом 
он выступил повторно и на следующий 
день). В Елисейском дворце эти слова 
назвали неприемлемыми, в этом Фран-
цию поддержал Евросоюз.

Второй теракт произошёл в Ниц-
це 29 октября — возле католической 
церкви Нотр-Дам 25-летний мужчина 
напал с ножом на прихожан. Погиб-
ли три человека, предположительно, 
двое из них были обезглавлены. Па-
раллельно с этим попытка теракта 
произошла в Авиньоне — там мужчи-
на с ножом пытался напасть на право-
охранителей, его застрелили. Два дня 
спустя в Лионе произошло нападе-
ние на греческого священника — там 
злоумышленник дважды выстрелил 
в свою жертву из обреза. Пострадав-
ший был госпитализирован в тяжё-
лом состоянии.

Турцию в её негодовании относи-
тельно риторики Эммануэля Макрона 
и карикатур так или иначе поддержа-
ли в целом ряде мусульманских го-
сударств: протестующие граждане 
выходили с лозунгами к посольству 
Франции в Пакистане, Иране, Бан-
гладеш, Египте, Индонезии и Ливане. 
Реакция государственных лидеров 
свелась к тому, что «свобода самовы-
ражения должна остановиться, когда 
речь идёт о чувствах полутора мил-
лиардов человек».

Вопросы урегулиро-
вания в конфликтном 
регионе следует решать 
сообща в рамках Мин-
ской группы ОБСЕ

Кто бы ни выиграл выборы, вероятность противо-
стояния Белого дома с конгрессом, а точнее, с одной 
из палат крайне высока. Сенат останется за республи-
канцами. Палату представителей сохранят демократы
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Курсам на смех
Когда рубль прекратит бить антирекорды

Роза Алмакунова

К урс рубля будет зависеть от ситуации 
с пандемией, цен на энергоносители, 

последствий выборов в США и санкци-
онной риторики, полагают опрошенные 
«Известиями» эксперты. При этом, учи-
тывая, что котировки нацвалюты прео-
долели технические и психологические 
рубежи девальвации, высока вероят-
ность дальнейшего ослабления рубля. 
На ближайшие месяцы диапазон 80–
85 руб./$ и 92–95 руб./€ вполне реали-
стичен, допускают аналитики.

�� ВЫСОКАЯ ТУРБУЛЕНТНОСТЬ

После открытия торгов на Москов-
ской бирже 2 ноября доллар дорожал 
до 80,7 рубля и впервые за несколько 
месяцев приблизился к весенним ан-
тирекордам. Евро в моменте стоил 
93,9 рубля и обновил максимум с декаб-
ря 2014 года. За последний месяц нацио-
нальная валюта в паре с американской 
потеряла 4,6%, с европейской — 3,6%.

Причины очередного ослабления 
российской валюты, по мнению опро-
шенных «Известиями» экспертов, 
кроются в ряде факторов. Основны-
ми из них стали падение цен на нефть 
из-за новой вспышки коронавируса 
и серия локдаунов в крупнейших эко-
номиках Европы, подчёркивает стар-
ший управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Александр 
Проклов. Обесценивание рубля про-
должается уже несколько дней на фоне 
общего снижения валют развиваю-
щихся стран, рассказывает начальник 
управления информационно-аналити-
ческого контента «БКС Мир инвести-
ций» Василий Карпунин. Он добавил, 
что во многом это общая тенденция 
в свете роста индекса доллара в пред-
дверии президентских выборов в США.

— Ужесточение карантинных мер 
приводит к нервозности на рынках, 
ожиданиям замедления деловой ак-
тивности и восстановления экономик, 
а также к снижению потребностей 
в ресурсах. В таких условиях уменьша-
ется в целом спрос на рисковые акти-
вы, к которым относится и рубль. Кро-
ме того, текущие обстоятельства давят 
и на нефтяные котировки: Brent поде-
шевел за последние дни с $43 до $37 
за баррель, — отмечает главный эко-
номист TeleTrade Марк Гойхман.

Негативный фон для нефтяного 
рынка, который рискует временно пе-
рейти из состояния дефицита вновь 
в состояние перепроизводства, соз-
дают локдауны в Европе, рост добычи 
в Ливии и усиление буровой активно-
сти в США, считает Василий Карпу-
нин. Тогда как, по мнению начальни-
ка управления торговых операций 
на российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгия Ващенко, не сто-
ит ожидать резкого падения спроса 
на чёрное золото по весеннему сцена-
рию, так как ОПЕК сократила добычу 
и в декабре сохранится дефицит в пре-
делах 4,5 млн баррелей в день.

Порцию волатильности и неопре-
делённости на рынке добавляет и при-
ближение выборов в США, отмечают 
аналитики. По словам Георгия Ва-
щенко, на американских площадках 
всерьёз опасаются возникновения 
медвежьего тренда, при реализации 
которого динамика в России будет 

негативной. В целом эксперт полага-
ет, что курс USD/RUB до конца недели 
удержится в диапазоне 78–82, но не ис-
ключены и скачки 4 ноября.

— Ноябрь — исторически один из сла-
бых месяцев для рубля. За последние 
12 лет нацвалюте всего один раз уда-
лось укрепиться к доллару в это время: 
в среднем она слабела к «американцу» 
на 2,6%. Одна из причин заключается 
в том, что во второй половине года 
цены на нефть более низкие, чем в пер-
вой, — пояснил главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев.

Впрочем, о том, что важен не сам 
курс рубля, а предсказуемость и ста-
бильность российской валюты, заяв-
лял 29 октября президент Владимир 
Путин. Касаясь вопроса о возмож-
ной победе кандидата от демократов 
Джо Байдена и влияния этого собы-
тия на курс доллара, глава государ-
ства сказал: пока сложно судить о том, 
что будет.

2 ноября пресс-секретарь россий-
ского лидера Дмитрий Песков, ком-
ментируя ситуацию на валютном 
рынке, отметил, что на макроуровне 
ситуация абсолютно стабильна.

�� РУБЕЖ ПРОЙДЕН

При некоторой стабилизации миро-
вых рынков возможны укрепление на-
цвалюты и откат к 73–74 руб./$, отме-
чает главный экономист «Эксперт РА» 
Антон Табах. В пользу этого говорит 
целый ряд факторов: резервы прави-
тельства огромны, ставки в рублях по-
ложительные. Нынешние распродажи 
идут на слухах и страхах, а не на фак-
тах, резюмировал он. С ним согласил-
ся и Александр Проклов из НКР: рост 
курса выше 80 руб./$ имеет скорее 
символический характер, ведь обва-
ла на рынке всё же не происходит.

После выборов в США курс руб-
ля стабилизируется независимо 

от их итогов, поскольку ситуация не-
определённости всегда негативно 
влияет на финансовые рынки, под-
чёркивает президент международ-
ной аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza Елена Трубникова. 
Но в случае победы Байдена отече-
ственная валюта будет чувствовать 
себя хуже, чем при выигрыше Трампа. 
При этом риски более вероятной побе-
ды демократического кандидата, счи-
тающегося менее предпочтительным 
для России, во многом уже заложены 
в текущем курсе, уверена эксперт.

В случае повышенной волатильно-
сти и усиления текущих темпов осла-
бления рубля регулятор может выйти 
с «упреждающими» продажами валю-
ты, не исключает руководитель отде-
ла аналитических исследований Выс-
шей школы управления финансами 
Михаил Коган. С 7 октября по 6 ноября 
ЦБ реализует порядка 5,8 млрд рублей 
ежедневно, не считая объёмов, свя-
занных со сделками по продаже па-
кетов акций Сбербанка и «Аэрофло-
та». По словам аналитика ГК «Финам» 
Алексея Коренева, в случае негатив-
ного развития событий вряд ли вме-
шательство регулятора поможет на-
цвалюте существенно укрепиться, 
оно лишь снизит уровень волатиль-
ности на рынке.

При текущих ценах интервенции 
по бюджетному правилу — это прода-

жа иностранной валюты, действую-
щая на укрепление рубля, подчёрки-
вает заместитель директора группы 
суверенных рейтингов и макроэко-
номического анализа АКРА Дмитрий 
Куликов. В ноябре суммарная вели-
чина интервенций может составить 
10–12 млрд рублей в день, оценивает 
эксперт.

В период высокой волатильности 
аналитики рекомендуют частным 
инвесторам воздержаться от поку-
пок валюты. Краткосрочные спеку-
ляции для неподготовленного чело-
века достаточно сложны. Тем более 
что приобретать доллары или евро 
по нынешним экстремально высоким 
ценам нет смысла, так как уже поздно. 
Более опытным гражданам эксперты 
советуют обратить внимание на юань, 
но не забывать про диверсификацию 
своей корзины.

Курс рубля будет зависеть от раз-
вития пандемии, цен на нефть, резуль-
татов выборов в США, санкционной 
риторики и других факторов, отмеча-
ют аналитики. Однако, учитывая, что 
котировки нацвалюты уже преодоле-
ли технические и психологические 
рубежи, высока вероятность её даль-
нейшего снижения. На ближайшие 
месяцы диапазон 80–85 руб./$ и 92–
95 руб./€ реалистичен. При благопри-
ятных изменениях не исключена кор-
рекция к 73–76 руб./$ и 85–88 руб./€.

Хорошего немного
A Этой осенью Apple переори-

ентировала поставки нови-
нок на другие страны, считает источ-
ник «Известий» в одном из ритейлеров. 
Из-за пандемии коронавируса у вендо-
ра возникли проблемы на производстве, 
компания могла не успеть произвести 
достаточный объём iPhone 12 к старту 
продаж, рассказал он. Покупательная 
способность в России также упала, при 
этом цены на новые iPhone выросли, до-
бавил источник. Скорее всего, произво-
дитель не стал завозить много товара 
в нашу страну, так как в других странах 
смартфоны можно продать гораздо бы-
стрее, считает собеседник «Известий».

Источник газеты, близкий к вен-
дору, предположил, что Apple ввезла 
в Россию небольшое количество новых 
смартфонов из-за возможных колеба-
ний курса рубля. Производитель в Рос-
сии сам выступает импортёром — Apple 
ввозит в РФ товар, проводит таможен-
ное оформление, распределяет по дис-
трибьюторам и ключевым партнёрам, 
пояснил он. Сейчас курс рубля коле-
блется, и Apple поставила небольшую 
партию товара с зафиксированной 
ценой в национальной валюте. Ско-
рее всего, американский производи-
тель продолжит поставки небольшими 
партиями, отметил собеседник газеты.

�� МАНЯЩИЙ СИНИЙ

В «Связном» видят высокий спрос 
на новинки Apple в своей сети. Через 
несколько дней после старта продаж 
iPhone 12 и iPhone 12 Pro покупате-
ли практически полностью разобра-
ли первую партию товара, отметили 
в пресс-службе ритейлера. Наиболь-
шим спросом пользуются iPhone 12 
с объёмом памяти 128 Гб в синем цве-
те и iPhone 12 Pro с 256 Гб памяти цве-
та «тихоокеанский синий». На модель 
iPhone 12 приходится 55% от всех про-
даж новинок, рассказали в компании.

В «МегаФоне» самая популярная мо-
дель — iPhone 12 синего цвета с объ-
ёмом памяти 128 Гб, отметил гене-
ральный директор «МегаФон Ритейл» 
Андрей Левыкин.

В «М.Видео — Эльдорадо» сообщили, 
что с момента старта продаж ряд моде-
лей был раскуплен в первые же дни, наи-
больший интерес вызвала модель 12 Pro. 

Новое поступление ожидается в самое 
ближайшее время, сказал представи-
тель пресс-службы объединённого ри-
тейлера.

Предзаказ на iPhone 12 mini и iPhone 
12 Pro Max откроется 6 ноября, напом-
нили в «М.Видео — Эльдорадо». При этом 
снижение цен на предыдущие модели 
производителя способствовало росту 
спроса и на iPhone 11, добавили в ком-
пании.

В Apple не ответили на запрос «Из-
вестий».

�� НЕНАЛАЖЕННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО

«Яблочный» производитель к нача-
лу продаж новых iPhone всегда по-
ставляет относительно небольшую 
партию, создавая искусственный де-
фицит и подогревая интерес покупа-
телей, говорят эксперты. Создаётся 
впечатление, что спрос на новинки 
превышает предложение, отметил 
генеральный директор TelecomDaily 
Денис Кусков. Да и на фоне пандемии 
коронавируса граждане не так актив-
но покупают новые смартфоны, это 
касается не только России, но и мира, 
добавил он.

Впрочем, по словам эксперта, у Apple 
есть своя лояльная аудитория, она оста-
ётся с производителем из года в год. 
Связано это в том числе и с тем, что 
смартфоны американского вендора 
работают на базе платформы iOS, тог-
да как большая часть всех остальных 
гаджетов — на Android, отметил Денис 
Кусков.

Отложенный старт продаж в этом 
году был связан с задержкой на про-
изводстве из-за коронавируса, считает 
независимый эксперт в сфере электро-
ники Аркадий Маркарьян. По его мне-
нию, спрос невысок и из-за невостре-
бованности новых функций в айфонах. 
Речь не только о поддержке сетей пя-
того поколения, но и о беспроводной 
зарядке — она поддерживает мощность 
до 15 Вт только при использовании за-
рядного устройства MagSafe, которое 
не идёт в комплекте, пояснил он.

Кроме того, цена нового поколе-
ния смартфонов Apple выросла на 30% 
в сравнении с предыдущим. А внешний 
вид устройств iPhone 12 — это возвра-
щение к дизайну iPhone 5, который вы-
шел в 2012 году, добавил эксперт.

По мнению Аркадия Маркарьяна, 
скорее всего, компания испытывает 
сложности в производстве и фокуси-
руется сейчас лишь на обеспечении 
предзаказов, а не на широком распро-
странении в достаточном количестве 
своих устройств в свободной продаже.

Apple не смогла произвести доста-
точное количество новых смартфо-
нов из-за недостатка комплектующих 
на рынке, считает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Небольшой размер первой партии 
не приведёт к дефициту новинок, по-
скольку ажиотажного спроса на iPhone 
12 сегодня нет, сказал он.

Первая партия новых «яблоч-
ных» телефонов, по словам эксперта, 
не превышала 12 тыс. Это все устрой-
ства, которые продают в салонах, 
а также онлайн-магазинах, включая 
официальный портал Apple, добавил 
он. Эльдар Муртазин считает, что 
это самая неудачная модель смарт-
фона американского производите-
ля за многие годы и до марта iPhone 
11 будет продаваться лучше. Весной 
Apple постепенно начнёт сокращать 
поставки 11-й версии своего гадже-
та, полагает он.

В 2021 году доля Apple на рынке 
смартфонов в России продолжит сни-
жаться и до сентября следующего года 
просядет ещё на 1–1,5 п.п., до 7,5–8%, 
прогнозирует Эльдар Муртазин. В де-
нежном выражении она уменьшится 
не так значительно — на 5 п.п., до 27%, 
считает аналитик.

Детальный исход
A К ним относятся установ-

ка на автомобиль порогов, 
спойлеров, антенн, люков в крыше, воз-
духозаборников, подкрылков, багажни-
ков и рейлингов. Также придётся согла-
совывать установку колёс увеличенного 
диаметра; устройств для буксиров-
ки прицепов; мультимедийного и ком-
пьютерного оборудования; средств ох-
ранной сигнализации; средств защиты 
от несанкционированного использо-
вания транспортного средства и ино-
го подобного оборудования. После его 
установки машину нужно будет на эва-
куаторе доставить на внеочередной тех-
нический осмотр.

Поправки также вводят запрет на по-
вторное использование при ремонте ав-
томобиля систем рулевого управления, 
тормозных систем, глушителей системы 
выпуска, ремней и подушек безопасно-
сти и др. Сегодня эти комплектующие 
после восстановительного ремонта 
устанавливаются на автомобили.

— Указанные положения могут приве-
сти к тому, что граждане будут лишены 
возможности использовать для ремонта 
автомобилей более дешёвые, восстанов-
ленные на территории России компонен-
ты или запчасти с выведенных из эксплу-
атации автомобилей. Они вынуждены 
будут купить новые, импортные, — го-
ворится в обращении Андрея Кутепова.

Поправки ударят и по рынку незави-
симых автосервисов, считает сенатор. 
В письме говорится: в отрасли сегодня 
задействовано более 70 тыс. предпри-
ятий, где работают около 1,5 млн граж-
дан. Годовой оборот этой сферы — более 
280 млрд рублей, по запчастям — поряд-
ка 1,3 трлн рублей. Четыре из пяти авто-
мобилей обслуживают независимые сер-
висы. Весь сектор сформирован спросом 
и регулируется рынком, пишет Андрей 
Кутепов.

Формально поправки вносятся в тех-
нический регламент 018/2011 для испол-
нения Женевского соглашения 1958 года, 
по которому правила различных стран 
не должны противоречить друг другу. 
Требования к производителям автомо-
билей прописаны в п. 7 Правил ООН № 
133. Они запрещают производителям 
устанавливать ряд подержанных дета-
лей в новые машины. Минпромторг же 
предлагает распространить эти правила 
и на ремонт подержанных автомобилей.

Сенатор просит министра учесть из-
ложенную позицию и включить в текст 
поправок Правила ООН № 133 без изме-
нений относительно оригинала.

В Минпромторге не ответили на во-
просы «Известий».

Сегодня третий пакет поправок 
проходит согласительные процедуры. 
В Минпромторг за лето поступило бо-
лее 700 замечаний, говорится в письме 
Андрея Кутепова. Рабочая группа с уча-
стием представителей стран Таможен-
ного союза должна была рассмотреть 
документ 29 октября, но заседание пе-
ренесли. После согласования замеча-
ний, которое, по словам собеседников 
«Известий», должно завершиться до кон-
ца года, поправки в течение 2021-го бу-
дут проходить согласования на уровне 
правительств стран Таможенного союза. 
Они должны вступить в силу с 2022 года.

�� ИМПОРТ РАДИ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Если поправки примут, компании, кото-
рые занимаются промышленным вос-
становлением деталей, больше не смогут 
работать, говорит глава Союза автосер-
висов (объединяет независимые станции 
техобслуживания) Александр Пахомов. 
Автосервисы обращаются в такие фир-
мы, когда нужно восстановить б/у запча-
сти. В России около 500 таких предприя-
тий. Потребитель обязан будет покупать 
новые запчасти у официальных дилеров, 
и это увеличит стоимость ремонта, отме-
тил Александр Пахомов. Пострадают так-
же компании, которые разбирают авто-
мобили и продают запчасти, указал он.

Поправки перераспределят спрос 
в пользу официальных дилеров, торгу-
ющих новыми импортными запчастями, 
сказал собеседник «Известий» в одном 
из автосервисов.

Ужесточение правил — позитивное ре-
шение для рынка вторичных запчастей, 
считает, в свою очередь, директор по сер-
вису и запчастям «Авилон. Mercedes-
Benz. Легенда» Андрей Егармин.

— Автовладельцы не знают, что едет 
навстречу: автомобиль, который регу-
лярно проходит обслуживание, на ко-
торый устанавливались новые детали, 
или конструктор, собранный из б/у ме-
ханизмов. В первом случае машина мо-
жет сломаться, но вероятность этого 
минимальна, потому что запчасти, ко-
торые мы получаем официальным пу-
тём, проверены и имеют срок гарантии, — 
утверждает он.

С рынка стоит убрать все элементы 
и приборы, влияющие на работоспособ-
ность и исправность автомобиля и его 
безопасность, считает эксперт. Всё, что 
касается узлов агрегатов и безопасно-
сти, необходимо запретить к вторичной 
реализации, уверен Андрей Егармин.

Официальные дилеры не пострада-
ют из-за введения правил, так как не ис-
пользуют вторичное сырьё, а реализуют 
только новые запчасти, прошедшие сер-
тификацию и имеющие гарантию каче-
ства. Поправки ударят по нелегальным 
сервисам, указал он.

Изменения в технический регламент 
обеспечат дополнительный заработок 
операторам техосмотра, но могут нане-
сти ущерб довольно развитому в Рос-
сии рынку восстановленных агрегатов, 
считает независимый эксперт по инду-
стрии «Автомобили и транспорт» Сер-
гей Бургазлиев.

По его мнению, использование запча-
сти должно быть разрешено, если она со-
ответствует техническим требованиям. 
Но сейчас её соответствие или несоот-
ветствие техрегламенту или другим до-
кументам никак не регулируется.

Высокая стоимость новых импорт-
ных комплектующих может привести 
к тому, что автовладельцы начнут от-
казываться от услуг автосервисов и бу-
дут самостоятельно проводить ремонт 
с использованием различных запасных 
частей, что приведёт к снижению без-
опасности на дорогах, добавил эксперт.

« ОФИЦИАЛЬНЫЕ 
ДИЛЕРЫ НЕ ПО-
СТРАДАЮТ ИЗ-ЗА 

ВВЕДЕНИЯ ПРАВИЛ, ТАК КАК 
НЕ ИСПОЛЬЗУЮТ ВТОРИЧ-
НОЕ СЫРЬЁ, А РЕАЛИЗУЮТ 
ТОЛЬКО НОВЫЕ ЗАПЧАСТИ, 
ИМЕЮЩИЕ ГАРАНТИЮ КАЧЕ-
СТВА. ПОПРАВКИ УДАРЯТ ПО 
НЕЛЕГАЛЬНЫМ СЕРВИСАМ
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Метровым шагом
В Абхазии могут создать апартаменты для россиян

Татьяна Байкова 

В Абхазии выступили за рассмотре-
ние вопроса о появлении в респу-

блике специальных апартаментов для 
россиян. Речь идёт о недвижимости, 
которая будет располагаться в особых 
экономических зонах. Об этом «Извес-
тиям» рассказал лидер абхазской оп-
позиции Кан Кварчия. По его словам, 
этот вопрос приобрёл особую актуаль-
ность в период экономического кризи-
са в мире из-за коронавируса. С учётом 
существующих разных мнений поли-
тик добавил: общество должно откры-
то дать оценку инициативе. Эксперты 
отметили, что эта тема неоднократ-
но поднималась не только в Абхазии, 
но и в России и она может оказать по-
зитивное влияние на экономику рес-
публики.

Специальные экономические зоны 
нацелены прежде всего на развитие 
так называемых депрессивных рай-
онов. Речь идёт о Галском, Очамчыр-
ском и Ткуарчалском, которые рас-
полагаются на востоке Абхазии. При 
этом после приобретения апарта-
ментов не предусматривается выда-
ча абхазского гражданства. Более того, 
каждый потенциальный покупатель 
должен пройти тщательную провер-
ку со стороны органов безопасности 
республики.

По словам Кана Кварчии, вливание 
иностранных инвестиций в экономи-
ку в период пандемии крайне необхо-
димо. Особенно из России, ведь, как 
отметил политик, РФ — единствен-
ный стратегический партнёр Абхазии, 
и обязательства, вытекающие из Дого-
вора о союзничестве и стратегическом 
партнёрстве, должны быть выполнены.

— Мы благодарны за всю ту помощь, 
которую руководство РФ оказыва-
ет нам в это непростое время панде-
мии, — отметил Кан Кварчия. — Сей-
час в нашем обществе действительно 
активно обсуждается тема создания 
специальных экономических зон 
и строительства апартаментов со спе-
циальным статусом.

Он добавил, что есть разные мне-
ния на этот счёт. Политик подчеркнул, 
что он против любой категоричности, 
за исключением тем, связанных с су-
веренитетом и независимостью Аб-
хазии, а также продажи земли в част-
ную собственность.

— Всё остальное — это предмет об-
суждения выгод и преимуществ для 
граждан нашей республики и инте-
ресов РФ в нашем регионе, — добавил 
он. — Любые кулуарные обсуждения 
подобного рода вопросов неприемле-
мы и опасны. Выступаю за открытое 
и прозрачное их рассмотрение в пар-

ламенте и Общественной палате с ши-
роким привлечением гражданского 
общества.

В Абхазии вопрос продажи не-
движимости иностранцам — очень 
эмоциональный. Запрет был введён 
после грузино-абхазской войны 1992–
1993 годов. 16 октября на проблему об-
ратила внимание глава президент-
ской комиссии по конституционной 
реформе Нателла Акаба.

Она отметила: появление террито-
рий опережающего развития и строи-
тельство апартаментов окажут пози-
тивное влияние на создание рабочих 
мест и активизацию экономическо-
го роста в республике. Однако с учё-
том особенностей республики необ-
ходимо очень ответственно подойти 
к этому вопросу — продумать квоты 
на апартаменты, а также индивиду-
ально рассматривать каждого потен-
циального покупателя. В пример она 
привела прохождение проверок в Лих-
тенштейне и Швейцарии.

По словам заведующего отделом 
евразийской интеграции и развития 
ШОС Института стран СНГ Владими-
ра Евсеева, ввиду того что у России 
есть желание способствовать эко-
номическому развитию республики 
в рамках союзнических отношений, 
целесо образно быстрее решать эту 
проблему на приемлемых условиях.

— Вопрос нельзя откладывать бес-
конечно. Необходимо запустить 
развитие экономики Абхазии, что-
бы она перестала быть дотацион-
ной. У президента Аслана Бжании 
есть это понимание. Но присутству-
ет и сопротивление части абхазского 
общества, — добавил политолог. — Бо-
лее того, Абхазия входит в зону инте-
ресов Турции. Именно поэтому необ-
ходимо запустить процесс и показать, 
что республика входит в сферу рос-
сийского влияния.

По словам старшего научного со-
трудника РИСИ Аждара Куртова, эта 
тема неоднократно поднималась 
внутри абхазского общества раз-
ными политиками и, что самое важ-
ное, российской стороной, в том чис-
ле в общении с абхазскими лидерами.

— Абхазское общество — это обще-
ство во многом традиционное, и оно 
благодушно воспринимает данное 
ограничение. Экономическая целесо-
образность с трудом доходит до рядо-
вого избирателя, — отметил в беседе 
с «Известиями» политолог.

Он добавил, что инициатива с точ-
ки зрения российских интересов 
выглядит весьма привлекательно, 
но вряд ли это будет иметь главен-
ствующее значение. Большую роль 
сыграет общественный консенсус.

Общество

Одним мазком
Тест на COVID-19 правдивее на восьмой день после заражения

Ольга Коленцова

М инимальная вероятность получить 
ложноотрицательный результат те-

ста на COVID-19 наступает на восьмой 
день после заражения или на третий по-
сле появления первых симптомов. К та-
кому выводу пришли зарубежные учё-
ные, проанализировав более тысячи 
ПЦР-тестирований. С учётом особен-
ностей поведения вируса в организме 
эти выводы закономерны и логичны, 
говорят российские эксперты. В первые 
дни после инфицирования концентра-
ция патогена в организме ещё слишком 
мала, чтобы это определил анализ, а че-
рез неделю-две иммунная система уже 
убивает SARS-CoV-2 и проверка даёт лож-
ноотрицательные результаты.

�� ДЕНЬ X

Сегодня для определения того, болен 
человек COVID-19 или нет, используют 
тесты на основе полимеразной цепной 
реакции (ПЦР). Точность этого мето-
да диагностики неабсолютная. В Рос-
сии сбой даёт 30% тестов на COVID-19, 
говорили в Минздраве. В итоге люди 
с ложноотрицательными результата-
ми не соблюдают режим самоизоляции 
и заражают других.

Учёные из Школы общественного 
здравоохранения Джонса Хопкинса 

(США) решили оценить, как меняется 
точность тестов в зависимости от ко-
личества дней с момента заражения 
COVID-19. Исследователи проанализи-
ровали семь статей с чёткими данными 
по промежуткам времени между зара-
жением, появлением симптомов и те-
стированием. После исключения не-
достоверных данных в исследование 
вошло 1,3 тыс. тестовых образцов паци-
ентов, которые были больны COVID-19.

В первые три дня почти все тесты 
у носителей SARS-CoV-2 были отрица-

тельными. На четвёртый день уже треть 
заражённых получила положитель-
ный результат анализа. На пятый день 
обычно появляются первые симптомы 
COVID-19 — и тут уже почти две трети те-
стов показало правду. Ещё через трое су-
ток лишь пятая часть результатов была 
ложной, а далее вероятность правдиво-
сти теста начала падать. Через три не-
дели после начала заражения две трети 
проверок дало отрицательный результат.

— Уровень ложноотрицательных ре-
зультатов был минимален через во-

семь дней после заражения, то есть 
в среднем через три дня после появ-
ления симптомов. Таким образом, это 
может быть оптимальным временем 
для тестирования, если цель — мини-
мизировать ложноотрицательные ре-
зультаты, — сообщили авторы иссле-
дования.

Конечно, далеко не все больные точ-
но знают, когда подхватили вирус, зато 
назвать момент первых признаков не-
домогания может почти каждый.

Такой вывод позволит сэкономить 
сами тесты: можно делать проверку 
один раз — но тогда, когда точность 
результата наиболее высока. Впро-
чем, сами авторы подчёркивают: веро-
ятность получить ложный ответ есть 
в любой день. Например, у некоторых 
людей за счёт индивидуальных осо-
бенностей почему-то снижена веро-
ятность выделения SARS-CoV-2. Поэто-
му при признаках заболевания лучше 
всё-таки оставаться на самоизоляции.

— Если клиническое подозрение ве-
лико, не следует исключать наличие 
инфекции только на основе результа-
тов теста. Стоит тщательно изучить 
клиническую и эпидемиологическую 
ситуацию, — добавили учёные.

�� КОВИДНАЯ ГОРКА

Итоги исследования вполне логичны, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты из России.

— После проникновения в клет-
ку вирусу нужно время, чтобы захва-

тить её и начать производить новые 
вирусные частицы, — пояснил профес-
сор кафедры генетики Института фун-
даментальной медицины и биологии 
Казанского федерального универси-
тета (вуз — участник проекта повыше-
ния конкурентоспособности образова-
ния «5–100») Альберт Ризванов. — Новые 
вирусы, в свою очередь, начинают за-
ражать другие клетки, запуская лави-
нообразный процесс инфицирования. 
Он похож на лесной пожар, разгораю-
щийся от одной искры. Это свойствен-
но не только коронавирусам, но и всем 
другим вирусам. То, что ПЦР-тесты 
не могут детектировать заболевание 
в первые дни после инфицирования 
(когда ещё нет симптомов), связано 
с недостаточным количеством вируса 
для анализа.

Патоген обычно сначала размножа-
ется в ротоглотке, а потом спускается 
в лёгкие, поражая их, добавил директор 
Института медицинской паразитоло-
гии, тропических и трансмиссивных за-
болеваний Сеченовского университета 
Александр Лукашев. Поэтому на более 
поздних сроках обнаружить его в рото-
глотке, откуда берётся мазок, сложнее. 
Дальнейшее снижение достоверности 
теста также объясняется особенностя-
ми поведения вируса.

— Через неделю-две после инфици-
рования, когда заболевание пойдёт 
на спад, а иммунная система начнёт 
справляться с болезнью, вероятность 
обнаружить вирус посредством тести-
рования также значительно снижает-

ся, — сообщил доцент кафедры биофи-
зики и кафедры физики живых систем 
МФТИ Олег Батищев. — Чувствитель-
ность метода просто не позволяет реги-
стрировать отдельные вирусные части-
цы. Да, пациент также может выделять 
вирусные частицы, но гораздо реже 
и в небольшом количестве. Чисто тео-
ретически он способен заражать дру-
гих людей, но тест этого не покажет. Вы-
сокая результативность тестов через 
три дня после появления симптомов ха-
рактерна для многих вирусов, и приве-
дённая статистика только подтверж-
дает правило.

Также отечественные учёные под-
держали авторов работы в том, что 
не стоит целиком и полностью доверять 
тесту. Инфекционный процесс по опре-
делению стохастический, то есть до-
вольно случайный, подчеркнул за-
ведующий лабораторией экологии 
микроорганизмов Международного 
научно-образовательного центра био-
логической безопасности Школы био-
медицины ДВФУ Михаил Щелканов. 
Развитие болезни зависит от огромно-
го количества факторов, и их все учесть 
невозможно.

Если пациент в тяжёлом состоянии, 
намного более достоверный метод диа-
гностики — это компьютерная томогра-
фия. Она позволит выявить специфич-
ные для COVID-19 поражения лёгких. 
Это важно для определения стратегии 
лечения. ПЦР-тесты больше подходят 
для людей, состояние которых не вы-
зывает беспокойства.

Посадка есть
Минтранс планирует пересмотреть доступность общественного транспорта 
для инвалидов

Евгения Приемская

М интранс готовится изменить пра-
вила по обеспечению доступно-

сти общественного транспорта для 
пассажиров с инвалидностью. В про-
екте приказа ведомства, который мо-
жет вступить в силу с января 2021 года, 
предлагается ввести деление таких ви-
дов транспорта на общие, а также пред-
назначенные исключительно для пере-
возки пассажиров с инвалидностью или 
для перевозки обычных пассажиров 
и пассажиров с инвалидностью одно-
временно. Во Всероссийском обществе 
инвалидов полагают, что такое решение 
может существенно осложнить пользо-
вание общественным транспортом для 
колясочников и нарушает их права на его 
доступность, предусмотренные феде-
ральным законом «О социальной защите 
инвалидов» и ратифицированной в Рос-
сии Конвенцией ООН. С документом оз-
накомились «Известия».

�� ПРИКАЗ НА ЗАМЕНУ

Документ разрабатывается на замену су-
ществующему приказу, определяющему 
порядок обеспечения доступности об-
щественного транспорта и транспортной 
инфраструктуры для людей с инвалид-
ностью. Приказ Минтранса № 347 дей-
ствует с 2015 года. Ранее он попал в пе-
речень документов, подлежащих отмене 
в рамках «регуляторной гильотины». Со-
гласно постановлению правительства, 
опубликованному на портале правовой 
информации в конце октября, он должен 
утратить силу с января 2021 года. Его за-
менит новый приказ (проект есть в рас-
поряжении «Известий»).

Проект нового документа в соответ-
ствии с процедурой был направлен для 
ознакомления в общественные органи-
зации. Как следует из сопроводительно-
го письма за подписью главы ведомства 
Евгения Дитриха, документ получили 
во Всероссийском обществе инвалидов 
(ВОИ), Всероссийском обществе слепых 
(ВОС) и Всероссийском обществе глу-
хих (ВОГ).

Новая версия требований нарушает 
права людей с ограниченной мобиль-
ностью на доступный общественный 
транспорт и противоречит требовани-
ям российского законодательства, ука-
зывают во Всероссийском обществе ин-
валидов.

В частности, в действующем приказе 
содержится ссылка на требования ст. 15 
закона «О социальной защите инвали-
дов» («Обеспечение беспрепятствен-
ного доступа инвалидов к объектам со-
циальной, инженерной и транспортной 
инфраструктур»). Для соблюдения тре-
бований этого закона, говорится в доку-
менте, перевозчики и владельцы объек-
тов начиная с 1 июля 2016 года должны 
«осуществлять меры по обеспечению со-
блюдения условий их доступности для 
пассажиров из числа инвалидов». Это 
касается как новых объектов и транс-
портных средств, так и тех, которые при-
нимались после капитального ремонта 
и модернизации.

Там также говорится о необходи-
мости поэтапного повышения уровня 
доступности транспортных объектов 
и транспорта для инвалидов, приводят-
ся критерии оценки такой доступности 

(по удельному весу специально обору-
дованных объектов и транспортных 
средств от их общего количества), опре-
деляются порядок обследования объ-
ектов для определения степени их до-
ступности и требования к оформлению 
специальных паспортов доступности.

Из проекта нового документа все эти 
пункты исчезли. В нём также нет упо-
минаний о необходимости соблюдать 
требования, прописанные в ст. 15 зако-
на «О социальной защите инвалидов», 
и ссылок на саму статью.

�� ПОЛЬЗА РАЗДЕЛЕНИЯ

Из предлагаемых Минтрансом новых 
правил следует, что к автобусам, трол-
лейбусам и легковым автомобилям для 
перевозки инвалидов будут относиться 
транспортные средства, которым выда-
ны свидетельства или одобрения «с за-
писью о предназначении транспортного 
средства исключительно для перевозок 
инвалидов или для перевозки пассажи-
ров с возможностью перевозки инвали-
дов». Они будут помечаться специаль-
ным значком на лобовом стекле.

Такие транспортные средства долж-
ны быть дополнительно оборудованы 
подъёмными устройствами или рам-
пами для посадки или высадки людей 
в колясках, а также системой голосово-
го и визуального дублирования инфор-
мации.

Кроме того, во всех транспортных 
средствах, включая те, которые не полу-
чили специальных разрешений, перевоз-
чики должны обеспечивать пассажирам 
с инвалидностью помощь при посадке 
и высадке, проезд с сопровождающим 
или собакой-поводырём, а также хране-
ние кресла-коляски в багажном отсеке. 
Но только в случае, если багажный отсек 
есть, а габариты кресла-коляски это по-
зволяют, уточняется в приказе.

Получается, что в случае вступле-
ния нового документа в силу инва-
лиды-колясочники смогут находить-
ся в собственной коляске только при 

пользовании отдельными транспорт-
ными средствами, обращают внима-
ние в ВОИ. Разделение транспортных 
средств на несколько категорий также 
противоречит требованиям ст. 15 зако-
на «О социальной защите инвалидов», 
полагают там.

— ВОИ настаивает на сохранении 
требований к перевозчикам при закуп-
ке транспортных средств соблюдения 
условий их доступности для пассажи-
ров из числа инвалидов, действующих 
с 1 июля 2016 года, и приёмки с этой даты 
транспортных средств для обслужива-
ния населения с соблюдением требова-

ний к их доступности, установленных 
ст. 15 федерального закона от 24 ноября 
1995 года 181-ФЗ «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации», — 
заявил председатель ВОИ, заместитель 
председателя комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и делам вете-
ранов Михаил Терентьев.

В организации считают, что приня-
тие документа в его текущей версии бу-
дет означать «шаг назад в создании до-
ступной среды на транспорте».

�� «ТОЧНО ТАКИЕ ЖЕ ЛЮДИ»

Некорректной идею введения разных 
по доступности категорий обществен-
ного транспорта считает также пре-
зидент регионального общественного 
фонда «Без барьеров», инвалид-колясоч-
ник Светлана Носачева. 

— Я, конечно, против разделения 
транспорта на специализированный 
и общий общественный. Взять те же 
самые автобусы — почему они должны 

быть разделены? Инвалиды — точно та-
кие же люди, и они также передвигаются 
в потоке, они не передвигаются в специ-
ально отведённое время или в специаль-
но отведённых местах, — отметила она.

Кроме того, сомнительным эксперт 
считает положения о помощи при вы-
садке или посадке в необорудованный 
для этого транспорт: 

— Для этого понадобятся как мини-
мум три человека, возлагать это на во-
дителя нельзя хотя бы по требованиям 
Трудового кодекса, потому что коляска 
будет весить 10–12 кг и ещё сам человек, 
скорее всего, около 60 кг. 

Ситуационная помощь возможна, 
указывает она, но только в случае, ког-
да для этого уже есть какие-то дополни-
тельные средства — например, пандус, 
который при этом слишком широкий 
или узкий для того, чтобы колясочник 
мог использовать его самостоятельно.

Во Всероссийском обществе глухих 
«Известиям» сообщили, что, с точки 
зрения людей с инвалидностью по слу-
ху, к проекту нового документа вопро-
сов нет. Там отметили, что в этом случае 
критичным является наличие визуаль-
ной информации, в том числе бегущей 
строки с остановками на транспорте 
и с расписанием на остановках. Упоми-
нание об этом в документе есть. Коммен-
тарий Всероссийского общества слепых 
изданию получить не удалось.

Письмо ВОИ было получено, сейчас 
работа над проектом приказа продол-
жается, в том числе с учётом внесённых 
предложений, сообщили «Известиям» 
в Минтрансе. При этом там отметили, 
что общие показатели повышения до-
ступности общественного транспор-
та установлены федеральной целевой 
программой «Доступная среда», поэто-
му новые правила на них не повлияют. 
«Так, к 2025 году долю автобусов, обору-
дованных для перевозки маломобиль-
ных групп населения, планируется дове-
сти до 23,8% от общего количества такой 
техники, трамваев — до 18,1%, троллейбу-
сов — до 40,4%», — сообщили в ведомстве.

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Принятие документа 
в его текущей версии бу-
дет означать «шаг назад 
в создании доступной 
среды на транспорте»

То
ма

с 
Тх

ай
цу

к 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и



07izvestia.ru
Известия

Вторник, 3 ноября 2020

Зоя Игумнова

А ктёры должны всю жизнь воровать 
у партнёров — подсматривать, под-

слушивать и перерабатывать. Только 
так можно совершенствоваться в ма-
стерстве, считает Александр Клюквин. 
Народный артист верит в традиции Ма-
лого театра, где до сих пор к спектаклю 
гладят чулки. А также считает трусом сво-
его коллегу Михаила Ефремова и не зна-
ет, что такое звёздная болезнь. Об этом 
актёр Малого театра рассказал «Извести-
ям» после премьеры спектакля «Физики».

В спектакле вы играете с Никитой Пан-
филовым. Юрий Соломин пригласил его, 
увидев в сериале «Пёс». Комфортно ра-
боталось с новым артистом?

В Малом театре приглашают в спек-
такль актёров, хорошо знающих друг 
друга. И тогда складывается ансамбль. 
Клюквин, Невзоров, Носик — артисты 
узнаваемые, народные. За годы рабо-
ты мы уже притёрлись. А Никита Пан-
филов — известный, популярный, о нём 
много пишут, в нашем театре человек 
новый. И, оказавшись в коллективе, 
ему незнакомом, он поступил как вели-
кие старухи Малого Татьяна Панкова 
и Елена Гоголева. А они всю свою жизнь 
до самой смерти не стеснялись учить-
ся. Я был молодым актёром, а Татья-
на Петровна советовалась: «Саша, как 
вы думаете, это правильно? Не мешаю 
ли я вам здесь, когда говорю вот это?»

Несмотря на свою звёздность, Ни-
кита стал учеником. Вошёл в ансамбль 
и стал нашим партнёром. Не у всех это 
получается. Некоторые воспринима-
ют замечания и предложения как вме-
шательство во внутренние дела суве-
ренной страны. Зря. Актёры должны всю 
жизнь воровать у партнёров.

Воровать?
Да, воровать талант, подсматривать, 

подслушивать, перерабатывать: «О, как 
он сделал! Интересно. А ну-ка, дай я по-

пробую!» Человек работает над собой 
и таким образом совершенствуется. 
Когда я преподавал во ВГИКе в мастер-
ской Виталия Мефодьевича Соломина, 
учился у студентов.

Чему же у них можно научиться?
Многое можно подметить, если 

уметь и хотеть это делать. Например, ре-
акции, интонации, нестандартное от-
ношение к роли. Актёрское мастерство 
можно совершенствовать бесконечно.

Только мастерством зрителя не возь-
мёшь... 

Когда я десять лет назад ставил спек-
такль «Дон Жуан», Малый театр специ-
ально купил огромный экран. Он был 
необходим для видеоряда, создающего 
атмосферу спектакля. Думаю, в то вре-
мя редко в каком театре играли с экра-
ном. Малый следит за тенденциями 
и привносит всё хорошее, что можно 
использовать. А почему нет?

Не запираетесь в собственном акаде-
мизме?

Нет, конечно. Если театр решит за-
переться, не будет замечать прогресс 
и новации — это его смерть.

Вам не кажется, что среди столичных те-
атров Малый воспринимается как некий 
заповедник?

Кажется. Малый театр — заповедник 
русской культуры. У нас традиции: мне 
до сих пор приносят костюмеры к спек-
таклю чулки — и они глаженые.

Мужские чулки? Ещё и глаженые?
Да. А если воротничок рубашки ну-

жен стоечкой, его крахмалят обязатель-
но. А в карман кладут отпаренный пла-
точек. И это только маленький штрих. 
Скажите, в каком театре вы видели суф-
лёров? Они исчезли. А в Малом шесть 
суфлёров. Здесь никогда не было понтов, 
понятие «звезда» не прививалось. Вну-
тренние разборки никогда не выходи-

ли за дверь. Биографию свою, уважение 
зарабатывали на протяжении всей твор-
ческой жизни. А сейчас главное — нака-
чать губы, поскандалить, в телевизор по-
пасть. За это теперь становятся звёздами. 
Вы что на завтрак ели, товарищи?

Вседозволенность, заносчивость, 
пьянство, а потом бац — и отойди в сто-
ронку. Тебе нашли замену. Примеров, 
как жизнь коллег заканчивается тра-
гедией, масса.

Одна из них произошла на Садовом коль-
це с Михаилом Ефремовым...

Я Ефремова осуждать не хочу. Мне 
в принципе он не очень интересен. 
Я бы его уважал, если бы он действовал 
так, как начал. Сел на табуретку и ска-
зал: «Простите меня, я всех вас предал. 
Я и себя предал. Простите». Это был муж-
ской поступок, человеческий, правиль-
ный. Но потом началось шоу: друзья, же-
лающие отмазать, хитрый адвокат.

Некоторым кажется, что они се-
рьёзнее защищены законом, чем все 
остальные. Вполне возможно. Но когда 
кто-то защищается деньгами или свя-
зями, это подло. И вдвойне подло, когда 
ты про это знаешь и беззастенчиво поль-
зуешься. Закон есть закон.

Может, Михаил доверился адвокату, ко-
торый пользовался этим и вёл свою игру?

Нет. Он просто трус. Хотя на его ме-
сте любой испугался бы, потому что это 

крушение карьеры. Выпивают многие. 
Но заметнее других пьющие артисты. 
Ну как же — им цветы, аплодисменты, ре-
стораны. Я тоже выпиваю: дома, после 
работы, с друзьями в выходной. Но ни-
когда перед спектаклем и если за руль.

В пандемию, когда ваши коллеги скуча-
ли без театра и кино, вы много работали. 
Как вам это удалось?

Господь дал голос, который всю 
жизнь меня кормит. Не было ни теа-
тра, ни кино, ни концертов, ни антре-
приз, ни встреч со зрителями — ничего. 
А у меня было телевидение, озвучание. 
Ещё записывал книги, прочитал у ми-
крофона «Двенадцать стульев», «Золо-
той телёнок», Акунина, Пратчетта, сказ-
ки «Тысяча и одна ночь».

Как реагируют на ваш голос незнако-
мые люди?

Таксисты говорят: «Я же вас возил». — 
«Нет». — «Я же вас слышу каждый день!» 
А как-то остановил меня гаишник, моло-
дой, суровый такой. «Ваши права, пожа-
луйста». — «Я что-то нарушил?» — «Ска-
жите, это не вы Альфа озвучивали?» — «Я. 
А что?» И тут же человек в форме заулы-
бался: «Ой, а скажите ещё что-нибудь 
голосом Альфа».

В кино вы говорите за Аль Пачино, Робер-
та Де Ниро и лейтенанта Коломбо, а лю-
бят вас за мохнатого пришельца Альфа. 
Он вам не надоел?

Альф — одна из самых больших 
удач в моей жизни. Кто-то из моих дру-
зей сказал: «Если ты не попадёшь в ад, 
то только из-за Альфа». 

Культура

Показательная магия
Уикенд Хэллоуина возглавили «Ведьмы»

Сергей Сычёв

Посещаемость кинотеатров за вы-
ходные почти удвоилась — с 0,6 млн 

до 1,1 млн зрителей. Как считают экспер-
ты, причиной тому стал выход в прокат 
новой голливудской киносказки «Ведь-
мы». 44% зрителей в минувший уикенд 
пришли в кино именно на этот фильм. 
А это значит, что слабые показатели про-
ката связаны не с пандемией, а с привле-
кательностью новых релизов. Уже че-
рез неделю в лидеры должно вернуться 
и оте чественное кино. Ставка делает-
ся на патриотическую военную драму. 
Также публику ждут хорроры по-русски, 
а для искушённых зрителей — новая био-
графическая документалка.

�� ЛЫСОЙ ГОРЫ ХОЗЯЙКА

Роберт Земекис давно стал классиком 
Голливуда. Режиссёр трилогии «Назад 
в будущее», «Форреста Гампа», «Изгоя» 
и «Рождественской истории» всегда 
совмещал авторский подход с ультра-
технологичностью производства. Что 
очень заметно и в его «Ведьмах». С одной 
стороны, это семейное кино, а с другой — 
эксцентричная экранизация Роаль-
да Даля, временами довольно жуткая 
и лишённая благостного оптимизма, 
свойственного жанру. И пока крити-
ки и синефилы спорят о том, насколь-
ко интерпретация Земекиса лучше или 
хуже варианта Николаса Роуга 1989 года, 
многие зрители могут быть шокирова-
ны тем, что они увидят на экране.

Это рассказ о чернокожем сироте, 
который вместе с бабушкой отдыха-
ет в фешенебельном отеле на берегу 
моря. Одновременно с ними в гости-
ницу заселилось несколько десятков 
ведьм — там у них запланирован тай-
ный симпозиум по уничтожению всех 
детей в мире.

Герой узнаёт об этих планах и срыва-
ет их вместе со своими друзьями, хотя 
самая главная ведьма и успевает пре-
вратить его в мышь. Центральный образ 
фильма играет Энн Хэтэуэй, у неё су-
масшедший компьютерный грим, бла-
годаря которому она в секунды превра-
щается из красавицы с раскатистым 
норвежским р-р-р в шипящую демо-
нессу с пастью до ушей, когтями и аб-
солютно лысым черепом.

Неизвестно, каким будет «сарафан» 
у фильма, но пока он собрал 116 млн 
рублей за уикенд, на его 26 тыс. сеан-
сов была самая высокая посещаемость 
из десятки кассовых лидеров этих 
дней. Больше этот показатель разве 
что у скандального «Аутло», но у него 
и было всего 30 сеансов на всю Россию.

— В «Ведьмах» отлично совпали два 
начала: получился ужастик для се-
мейного просмотра. Возрастной рей-
тинг у него достаточно мягкий — «12+», — 
объяснила «Известиям» президент сети 
кинотеатров «КАРО» Ольга Зинякова. — 
Страшное кино было фаворитом уикен-
да, который пришёлся на Хэллоуин. 
И хотя в нашей стране его празднуют 
не широко, на выбор фильмов для ки-
нопросмотра этот повод точно повлиял.

�� ДЕДУШКИ, ДРАКОНЫ 
И ВДОВЫ

На прошлой неделе лидером по сборам 
была комедия «Дедушка нелёгкого по-
ведения» с Робертом Де Ниро, Умой Тур-
ман и Кристофером Уокеном. Тогда она 
заработала 48 млн на 10,9 тыс. сеансов, 
но это был не официальный выход в про-
кат, а превью-показы. Как ни странно, 
в первые полноценные выходные сеан-
сов у картины было всего на 200 экранов 
больше, а сборы не дотянули до превью 
и составили 44 млн рублей: «Дедушка» 
и «Ведьмы» рассчитаны на одну аудито-
рию и вполне закономерно поделили её. 
Как бы там ни было, это всё равно сереб-
ро общей российской кассы.

Добавим сюда третье место немец-
кого семейного мультика «Повелитель 
драконов» (31 млн) и получим вывод: ос-
новные сборы отечественного кинопо-
каза обеспечили зарубежные новинки. 
Местным производителям оптимизма 
это не прибавляет: даже без «бондов» 
и «марвелов» они пока серьёзно отста-
ют от иностранных конкурентов. Толь-
ко тройке лидеров принадлежит 73% 
кассы, 62% сеансов и 74% зрителей, и это 
не считая других зарубежных фильмов 
в прокате. Например, тот же «Довод» 
хотя и финишировал шестым, в конце 
недели перевалил отметку в 900 млн 
рублей суммарных сборов.

Российские фильмы «Глубже!» 
и «Вдова» поделили четвёртое и пятое 
места. У первого 14,4 млн рублей, у вто-
рого — 13,9 млн, но у «Вдовы», отмети-
ла Ольга Зинякова, на 6 тыс. зрителей 
больше.

— «Вдова» тоже здорово сработа-
ла на поводе Хэллоуина, — говорит 
эксперт. — Для отечественного хор-
рора на фоне стойких зарубежных 
конкурентов у фильма хорошие по-
казатели.

Продюсер фильма Иван Капитонов, 
идеолог и главный производитель «сла-
вянских хорроров», не раз заявлял, что 
основной доход его продукция при-
носит с зарубежных рынков, а выход 
в российский кинопрокат нужен пре-
жде всего из-за обязательств перед 
партнёрами. В этом смысле пятое мес-
то по сборам всех вполне устраивает, 
тем более малобюджетные ужастики 
можно смотреть и на малом экране.

�� КИНОБИТВА ЗА МОСКВУ

Следующие выходные должны триум-
фально вернуть первенство российско-
му кино в прокате. На экраны выйдут 
«Подольские курсанты», патриотиче-
ская военная драма в духе «28 панфи-
ловцев», у которой наверняка будут 
агрессивная роспись и максимум сеан-
сов на уикенд. Скорее всего, она и воз-
главит кассу.

Также зрителей ждут ещё два рос-
сийских ужастика — «Кольская сверх-
глубокая» и «Побочный эффект», лири-
ческая комедия Хон Сан-су «Женщина, 
которая убежала» и документальный 
фильм Романа Либерова о писателе 
Анд рее Платонове «Сокровенный чело-
век». Кроме того, в кино стартуют трил-
лер «Выбивая долги» с Шайей ЛаБафом 
и арт-хоррор «В чужой шкуре» Брэндо-
на Кроненберга.

« СКАЖИТЕ, В КА-
КОМ ТЕАТРЕ 
ВЫ ВИДЕЛИ 

СУФЛЁРОВ? ОНИ ИСЧЕЗЛИ.  
А В МАЛОМ ШЕСТЬ СУФ-
ЛЁРОВ. ЗДЕСЬ НИКОГДА 
НЕ БЫЛО ПОНТОВ, ПОНЯТИЕ 
«ЗВЕЗДА» НЕ ПРИВИВАЛОСЬ

Шрамы на лице героини Энн Хэтэуэй скрывают характерный ведьминский оскал

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Картины с собачками 
и секс без людей
Чем удивляет нон-фикшн месяца

Николай Корнацкий,  
Сергей Уваров  

Д рузья и близкие вспоминают 
Доктора Лизу, куратор Пушкин-

ского музея рассказывает о собач-
ках в живописи, а английская жур-
налистка разоблачает американские 
стартапы... Все книги в нашей ок-
тябрьской подборке — нон-фикшн. 
Впрочем, книгоиздатели и торговые 
сети уже давно отмечают, что инте-
рес к невыдуманным историям у чи-
тателей всего мира постоянно растёт. 
«Известия» рекомендуют самые ин-
тересные новинки.

ДОКТОР ЛИЗА: «Я ВСЕГДА  
НА СТОРОНЕ СЛАБОГО»

Елизавета 
Глинка

Это дополнен-
ное и исправ-
ленное изда-
ние дневников 
и интервью ос-
нователя фон-
да «Справед-
ливая помощь» 
Е л и з а в е т ы 
Глинки, кото-
рую все знали просто как Доктора 
Лизу — по названию её старого бло-
га в «Живом Журнале». Она трагиче-
ски ушла из жизни в 2016 году, когда 
вылетевший из Сочи в Сирию само-
лёт с медикаментами и сотней людей 
на борту упал в Чёрное море. Сбор-
ник вышел в кинообложке с Чулпан 
Хаматовой и Константином Хабен-
ским, которые снялись в картине Ок-
саны Карас «Доктор Лиза» (он сейчас 
идёт в российском прокате). Кстати, 
в жизни вне экрана оба артиста игра-
ют огромную роль в российском бла-
готворительном движении, которому, 
будем надеяться, эта книга и фильм 
хоть немного помогут.

Том получился небольшим, чуть 
больше 300 страниц (кроме личных 
материалов туда вошли также про-
никновенные эссе Катерины Гордее-
вой и мужа Глеба Глинки), но из него 
складывается объёмный и цельный 
образ Елизаветы Глинки. Очевидно, 
что Доктором Лизой её сделало ред-
кое сочетание качеств. Беспример-
ная степень эмпатии (любую чужую 
боль она воспринимала как свою) 
удивительным образом соседство-
вала в ней со стальными нервами, 
нечеловеческой упёртостью и ор-
ганизаторским талантом. Там, где 
плохо, была она. Где иной бы отсту-
пил, она пробивала стену. Как спра-
ведливо пишет Катерина Гордеева, 
её уход лишил нас роскоши бездей-
ствия. Некому больше делегировать 
эту невозможную, но необходимую 
работу. Если не она, то кто? Навер-
ное, мы.

«СЕКС БЕЗ ЛЮДЕЙ, МЯСО БЕЗ  
ЖИВОТНЫХ. КТО ПРОЕКТИРУЕТ  
МИР БУДУЩЕГО»

Дженни  
Климан

В г ол л и вуд-
ских блокба-
стерах часто 
есть пролог, где 
какой-то учё-
н ы й  с о в е р -
ш а е т  о п а с -
ное открытие, 
способное из-
менить мир. 
Может, он движим вполне благород-
ными побуждениями, но мы-то зна-
ем — за прологом последует сам 
фильм, и там героям придётся, ри-
скуя жизнью, бороться с катастро-
фическими последствиями его 
изобретения. Собственно, книга 
английской журналистки Дженни 
Климан и есть развёрнутый пролог 
к жуткому блокбастеру, в котором 
нам, вероятно, когда-то предстоит 
жить. Она провела многолетнее рас-
следование, как современные инно-
вационные компании пытаются из-
менить базовые элементы нашего 
существования, а именно секс, пи-
тание, рождение и смерть. Получи-
лась в итоге какая-то совсем уж без-
радостная антиутопия.

Секс-роботы, которые уже сегод-
ня пугающе похожи на людей, выра-
щенные в лабораториях мясо и яйца, 
а также выношенные в биомешках 
младенцы и хитроумные машины 
для самоубийства — это то, что пред-
лагают модные многомиллионные 
стартапы, и что-то из перечислен-
ного рано или поздно действительно 
может войти в наш быт. Книга Джен-
ни Климан состоит из самоценных 
репортажей, ради которых она объ-
ездила четыре континента, — и это 
вполне информативное чтиво, ще-
кочущее нервы. Сила и, наверное, 

слабость подхода автора — в изна-
чальном предубеждении. Журналист 
прямо говорит, что никого из героев 
не считает визионером, а описанные 
технологии — лишь уловки и сред-
ства обогащения, а не решение проб-
лем. Возможно, она права. Но как же 
не хватает в этом блокбастере хотя 
бы одного героя!

#СОБАЧКАВОСКРЕСНАЯ

Сурия  
Садекова

В 2016 год у 
и с к у с с т в о -
вед и куратор 
ГМИИ имени 
Пушкина Су-
ри я Са деко-
ва начала ве-
сти в Facebook 
е ж е н е д е л ь -
ную рубрику 
#СобачкаВоскресная. В каждой пу-
бликации фигурировал фрагмент 
картины, рисунка или любого дру-
гого произведения искусства с изо-
бражением понятно какого живот-
ного.

«Честно говоря, изначально ни-
какой системы не было и даже 
не предусматривалось. Были про-
сто собачки ради собачек. Обре-
тать форму дневниковых записей 
они начали лишь месяца через два, 
когда, набрав определённое коли-
чество “материала”, я вдруг поняла, 
что с помощью фрагментов картин 
можно выразить всё что угодно — 
любые эмоции, отношение к тем 
или иным политическим событиям, 
передать своё настроение, в неко-
торых случаях собачки могут даже 
служить новой версией эзопова язы-
ка... На каждый случай жизни най-
дётся своя собачка», — поясняет ав-
тор.

И однажды на основе этого «зо-
опарка» было решено сделать кни-
гу. Фактически это сборник эссе, 
каждое из которых совершенно но-
вое, но отталкивающееся от одной 
из тех самых собачек, появлявших-
ся в FB. Однако тематика, конечно, 
не ограничивается анимализмом. 
Обаятельные четвероногие суще-
ства — лишь повод, зацепка, чтобы 
поделиться историями и размыш-
лениями о жизни музеев, галерей, 
коллекционеров и художников. 
В одной из таких заметок Сурия Са-
декова сетует, что вклад куратора 
в успех выставок по-прежнему не-
дооценивается. В каком-то смысле 
сама эта книга — кураторский про-
ект, каталог воображаемой выстав-
ки. Которая, не сомневаемся, стала 
бы хитом.

«НОС РЕМБРАНДТА»

Майкл  
Тейлор

Н е с м о т р я 
на забавное 
и провокаци-
онное назва-
ние, эссе ис-
следователя 
и  п е р е в о д -
чика Майкла 
Тейлора — глу-
бокое и неба-
нальное размышление об искусстве 
Рембрандта. Здесь нет открытий, ве-
сомых научных гипотез и прочих 
атрибутов серьёзного искусство-
ведческого труда. И едва ли знато-
ки голландской живописи XVII века 
почерпнут что-то ценное из этой 
компактной (128 страниц) книги. 
Зато люди, далёкие от музейного 
дела и скучающие на академиче-
ских лекциях, благодаря Тейлору 
могут открыть для себя Рембранд-
та по-новому.

Автор, например, подробно разби-
рает офорт «Добрый самаритянин», 
где на первом плане — испражняю-
щийся пёс, а сам сюжет разворачи-
вается позади. А также объясняет, 
почему у Вирсавии на знаменитой 
картине набухшие груди (спойлер: 
моделью была любовница художни-
ка Хендрикье, в тот момент беремен-
ная от него).

Пикантных сюжетов здесь дей-
ствительно много — вполне в духе 
современного искусствоведения 
Тейлор пишет без тени ханжества, 
подчёркнуто естественно, впрочем, 
не злоупотребляя «перчинкой». Что 
же касается носа, он действитель-
но часто оказывается в центре вни-
мания автора при разборе пор-
третов и групповых композиций. 
Ну а в широком смысле это напоми-
нание о том, что в большом искус-
стве особенно важны детали и ино-
гда надо смотреть не только на глаза 
героя, которые, конечно, «зеркало 
души», но и ниже.

«Ефремов 
просто трус»
Артист Александр Клюквин —  
о трагедии на Садовом кольце, пользе воровства 
и странном разговоре с гаишником
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«В начале сезона  
в КХЛ меня трясло»
Нападающий «Авангарда» Егор Чинахов — о вызове 
в сборную, дебюте в Континентальной хоккейной 
лиге и драфте НХЛ

Алексей Фомин

В понедельник сборная России на-
чала подготовку к первому этапу 

Еврохоккейтура — Кубку Карьяла, ко-
торый в четверг стартует в Хельсин-
ки. Руководство Федерации хоккея 
пошло на необычный шаг, отправив 
в Финляндию игроков, родившихся 
в 2000 году или позже во главе с тре-
нерским штабом сборной U20. Веро-
ятно, большинство представителей 
этой команды в конце декабря пое-
дут в Эдмонтон на молодёжный чем-
пионат мира (МЧМ). Одна из главных 
звёзд нынешнего состава  — напа-
дающий «Авангарда» Егор Чинахов. 
В прошлом сезоне он вместе с фор-
вардом Арсением Грицюком был ли-
дером команды Молодёжной хоккей-
ной лиги (МХЛ) «Омские ястребы». Уже 
тогда им предсказывали блестящее 
выступление на следующем МЧМ, 
а от руководства «Авангарда» и глав-
ного тренера Боба Хартли ждали вы-
зова в КХЛ.

В нынешнем сезоне Чинахов уже 
набрал 13 (7+6) очков по системе «гол 
+ пас» в 20 матчах. В начале октября 
на драфте НХЛ 19-летнего напада-
ющего в первом раунде выбрал под 
21-м номером «Коламбус Блю Дже-
кетс». В воскресенье перед отъез-
дом в сборную Егор вновь забросил 
шайбу в выездной игре с московским 
«Спартаком». Правда, это не спасло 
его команду от поражения в овер-
тайме (1:2). После встречи Чинахов 
дал интервью «Известиям», в кото-
ром поделился ожиданиями от дебю-
та в сборной и рассказал об адапта-
ции к КХЛ и контактах со скаутами 
«Коламбуса».

Чего ждёте от Кубка Карьяла?
Только положительные ожидания. 

Постараемся выиграть все матчи. 
Нам оказали очень серьёзное дове-
рие, вызвав такую большую груп-
пу молодых хоккеистов на встречи 
взрослых сборных. Остаётся только 
игрой подтверждать свой уровень 
и прогрессировать.

Есть понимание, какие трудности 
ожидают игроков по сравнению 
с КХЛ?

Там во всех сборных собраны все 
лучшие игроки. Каждый из них очень 
мастеровитый хоккеист. Так что бу-
дет интересно.

«Авангард» проиграл три послед-
них матча. Что не получилось в игре 
со «Спартаком»?

Допустили глупую ошибку в овер-
тайме. Не разговаривали между со-
бой в своей смене в этом моменте. 
И так получилось, что игрок «Спар-
така» вылез на ворота и забил.

Вы играли в звене с Александром Хох-
лачёвым. Чувствовалось, что для него 
принципиально обыграть «Спартак» 
и доказать, что от его обмена на Сер-
гея Широкова выиграл «Авангард», 
а не красно-белые?

Все матчи хочется выигрывать. 
Думаю, Александру было особен-
но принципиально одолеть «Спар-
так». Он очень хотел и горел жела-
нием принести «Авангарду» победу. 
Но так получилось, что мы не смог-
ли дожать соперника.

Сейчас играть на уровне КХЛ легче, 
чем в начале сезона? Или, наоборот, 
тогда «на свежака» было проще себя 
показать, а теперь соперники стали 
более жёстко против вас действовать?

Да нет, сейчас мне проще. В на-
чале сезона были определённые 
сложности. Меня немного 
трясло. А теперь уже на-
чинаю потихоньку при-
выкать к КХЛ. Буду даль-
ше прогрессировать.

Зимой вы попали 
на Матч звёзд КХЛ, 
играли за коман-
ду,  ко то ру ю 

возглавлял Боб Хартли. Тогда понимали, 
что скоро дебютируете в «Авангарде»?

Нет, таких планов тогда не стро-
ил, просто старался и работал. Ко-
нечно, хотелось провести следую-
щий сезон в главной команде, в КХЛ. 
Но понимал, что так просто шанса 
там не дадут и надо ещё очень мно-
го доказывать, что достоин попасть 
в «Авангард». Теперь нельзя останав-
ливаться на том, чего добился.

Когда в прошлом сезоне вы с Грицю-
ком были лидерами «Омских ястре-
бов», многие критиковали руковод-
ство «Авангарда» и Боба Хартли, что 
вас не привлекают к основе. Обраща-
ли внимание на это?

Где-то слышали, что нас ещё 
по МХЛ выделяли. Но считаю, что 
клуб и тренерский штаб всё сделали 
правильно. В прошлом сезоне мы ещё 
не были готовы к КХЛ. А сейчас под-
набрали в весе и росте, стали грамот-
нее играть. Теперь многому учимся 
в «Авангарде». И нас многому учат.

Как удавалось набирать мышечную 
массу в условиях самоизоляции?

Дома занимался. Нам из сбор-
ной прислали программу. Старался 
её выполнять и каждый день трени-
роваться.

Обычно драфт НХЛ является очень 
важным событием, на которое мно-
гие хоккеисты хотят поехать. Обидно, 
что у вас из-за пандемии изначально 
не было шансов лично присутствовать 
на церемонии?

Я вообще ничего не планировал 
относительно драфта и присутствия 
на нём. Даже до последнего не знал, 
когда будут нас выбирать и как выбе-
рут меня. Хорошо, что выбрали. Так 
что просто рад, что на меня обрати-
ли внимание и отобрали ещё в пер-
вом раунде.

Уже контактировали с менеджментом 
и тренерами «Коламбуса»?

Пока ещё нет. Звонили рус-
ские скауты клуба, поздравляли 
с выбором. Отправляют много ви-
део по играм.

По играм «Авангарда»?
Да, по нашим. Скидывают мои сме-

ны. Сказали: «Если что, будем раз-
бирать». Но мы и здесь всё разбира-
ем с тренерским штабом. Нам очень 
много подсказывают в «Авангарде». 
Просматриваем видео, всё обсуж-
даем с Бобом Хартли и его помощ-
никами.

Обидно, что на МЧМ в Канаде будете 
играть без болельщиков и, в отличие 
от предыдущих составов молодёж-
ной сборной, не в полной мере ощу-
тите праздник этого соревнования?

Туда ещё надо попасть. Чтобы 
оказаться в окончательном составе 
на МЧМ, надо ещё много работать.

Нелёгкий «Атлетико»
Чего ждать от «Локо» в решающей игре Лиги чемпионов

Евгений Зиньков

Нынешний сезон Лиги чемпионов 
пока складывается неудачно для 

трёх российских клубов. За шесть мат-
чей «Зенит», «Локомотив» и «Краснодар» 
суммарно набрали два очка. На этой не-
деле команды предпримут третью по-
пытку одержать победы в групповом 
этапе. Начнёт московский «Локомотив», 
которому сегодня предстоит принимать 
в Москве мадридский «Атлетико». Сейчас 
испанская команда идёт на втором ме-
сте в группе. В случае поражения «желез-
нодорожники» почти наверняка не смо-
гут выйти в плей-офф Лиги чемпионов.

«Локомотиву» будет крайне непро-
сто, но шансы у москвичей есть, счита-
ет экс-полузащитник, бывший тренер 
российских и испанских клубов Дмит-
рий Черышев.

— Всё-таки настрой на таких сопер-
ников, как «Атлетико», у любого футбо-
листа очень высок, — поделился он мне-
нием с «Известиями». — Хочется себя 
проявить на его фоне, а у кого-то есть 
ещё и мотивация хорошо выступить 
на европейском уровне и заслужить 
предложения из топовых чемпиона-
тов. Обычно это делается в игре с со-
перниками уровня «Баварии» и «Атле-
тико». К тому же в пользу «Локомотива» 
и то, что играют они в Москве, где в ус-
ловиях пандемии не закрыли стадио-
ны от болельщиков. «Атлетико», напри-
мер, сейчас проводит домашние матчи 
при пустых трибунах, а это немного ис-
кажённый футбол. И не исключено, что 
поддержка фанатов поможет «железно-
дорожникам» зацепиться за очки.

�� СТАРЫЕ ЗНАКОМЫЕ

Эти команды за последние годы встре-
чаются уже не первый раз. Сначала судь-
ба свела «Локо» и «Атлетико» в марте 
2018-го в 1/8 финала Лиги Европы. Тог-
да дело закончилось для красно-зелё-
ных печально — разгромы 0:3 в Мадриде 
и 1:5 в Москве. Утешило команду Юрия 
Сёмина лишь то, что удар они получили, 
как выяснится спустя два месяца, от бу-
дущего победителя турнира. В тот год 

«матрасники» выиграли Лигу Европы, 
а в августе завоевали и Суперкубок кон-
тинента.

В следующий раз команды встрети-
лись осенью 2019 года в рамках группо-
вого этапа Лиги чемпионов. «Локомо-
тив» уже гораздо лучше подготовился 
к испанскому гранду и в обеих встречах 
мог даже зацепиться за ничью, но в ито-
ге проиграл и дома, и на выезде с одина-
ковым счётом 0:2.

«Атлетико» провалил старт ЛЧ-
2020/21, разгромно уступив в первом 
туре на выезде действующему побе-
дителю турнира мюнхенской «Бава-
рии» (0:4). Были подопечные Диего 
Симеоне на грани катастрофы и в сле-
дующем матче против австрийского 
«Зальцбурга», которому проигрывали 
дома в начале второго тайма со счётом 
1:2. Но быстро отыгрались, а в концов-
ке вырвали победу (3:2).

Многие эксперты поспешили на-
звать этот «Атлетико» одним из наибо-
лее слабых по составу и игре за всё вре-
мя работы главного тренера. Но против 
этой версии — успешное выступление 
в чемпионате Испании, где после ше-
сти матчей «матрасники» вышли в ли-
деры по потерянным очкам и идут тре-
тьими.

Диего Симеоне возглавляет «Атле-
тико» с декабря 2011 года. За это вре-
мя он привёл команду к двум победам 
в Лиге Европы и Суперкубке Европы 
(2012, 2018) и дважды был близок к пер-
вой в истории клуба победе в Лиге чем-
пионов, проиграв мадридскому «Реалу» 
финал 2014 года в дополнительное вре-

мя и финал 2016-го в серии пенальти. 
В 2013 году команда под началом арген-
тинского тренера выиграла Кубок Ис-
пании. А в 2014-м 44-летний специалист 
добился с «Атлетико» победы в чемпио-
нате Испании, впервые за 16 лет вме-
шавшись в спор за титул между «Реа-
лом» и «Барселоной».

Одной из главных звёзд клуба явля-
ется уругвайский нападающий Луис 
Суарес. В межсезонье он со сканда-
лом покинул «Барселону» после шести 
лет выступлений. Наряду с Лионелем 
Месси Суарес был лидером каталон-
цев, выиграв с ними Лигу чемпионов 
в 2015 году. Ранее 33-летний форвард 
блистал в амстердамском «Аяксе» 
и английском «Ливерпуле», а сборная 
Уругвая с ним в минувшее десятилетие 
провела лучший период в современ-
ной истории, трижды выйдя из группы 
на чемпионатах мира, заняв четвёртое 
место на мундиале-2010 и выиграв Ку-
бок Америки-2011.

�� ВАЖНЫЕ И НЕ ОЧЕНЬ

У «Локомотива» после двух игр Лиги 
чемпионов всего одно очко. Подопеч-
ные Марко Николича добились ни-
чейного результата в выездном мат-
че с «Зальцбургом» (2:2) и проиграли 
дома мюнхенской «Баварии» (1:2). Хуже 
дела красно-зелёных обстоят в чем-
пионате России. «Железнодорожни-
ки» проиграли две последние встречи — 
дома волгоградскому «Ротору» (1:2) 
и на выезде «Сочи» (1:2). Игра с сочин-
цами состоялась в минувшую субботу. 
Из-за этих неудач «Локо» сейчас нахо-
дится вне зоны еврокубков — на седь-
мом месте — и отстаёт от лидирующе-
го ЦСКА на семь очков.

— Результаты в чемпионате России 
удручают, но думаю, что на «Атлетико» 
настрой будет другой, — сказал «Извес-
тиям» бывший президент клуба Нико-
лай Наумов. — В последние две недели 
насколько мне нравится игра команды 
в Лиге чемпионов, настолько и огор-
чают её выступления в национальном 
первенстве. По-моему, тут налицо де-
ление матчей на важные и не очень, 
поэтому у «Локо» сейчас одинаковые 
результаты что в игре с «Баварией», 
что в игре с «Ротором». Не думаю, что 
команда ударит в грязь лицом с «Ат-
летико», но вряд ли ей хватит мастер-
ства, чтобы добыть даже ничью. Слиш-
ком уж силён нынешний «Атлетико», 
который к тому же, скорее всего, бу-
дет играть в полную силу. В отличие, 
кстати, от «Баварии», игравшей впол-
ноги и затратившей ровно столько уси-
лий, сколько ей было нужно для побе-
ды в Москве.

Матч третьего тура группово-
го этапа ЛЧ между «Локомотивом» 
и «Атлетико» состоится сегодня, на-
чало в 20.55 по московскому времени.

«Ред Булл» отцепляет 
Куда поедет Даниил Квят после «Формулы-1»

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

Д аниил Квят готовится к расстава-
нию со своей командой. 26-летний 

россиянин занял очень высокое — чет-
вёртое — место на Гран-при Эмилия-Ро-
маньи в минувшее воскресенье, но со-
ветник Red Bull Racing Хельмут Марко 
заявил: этот лучший результат Дани-
ила в нынешнем сезоне не повлияет 
на судьбу контракта гонщика. Квяту 
предстоит отработать в «Альфа Таури» 
ещё четыре заезда, после чего он зай-
мётся поиском нового места работы. 

Нынешний сезон в «Формуле-1» для 
Даниила уже шестой — это рекорд для 
российских гонщиков. Виталий Пе-
тров продержался в элитном чемпио-
нате три года, а Сергей Сироткин — 
всего один. В 2014-м появление Квята 
в «Торо Россо» увязывалось в том чис-
ле с раскруткой Гран-при России как 
нового этапа «королевской серии». 
И за прошедшее время этот гонщик 
действительно сделал для пропаган-
ды автоспорта в РФ очень многое. Вот 
только полностью оправдать надеж-
ды Red Bull Racing у Даниила не полу-
чилось. Одно второе и два третьих ме-
ста за шесть лет не впечатляют. Даже 
с поправкой на не самые конкуренто-
способные машины.

В 2015–2016 годах Квяту был предо-
ставлен шанс в главной команде «Ред 
Булла», но на этой вершине Даниил 
не закрепился, а вскоре был уволен 
и из дочерней скудерии «Торо Россо». 

Казалось, на этом карьера российского 
пилота в «королевской серии» завер-
шилась, но после годичного простоя 
(когда он номинально значился пило-
том по развитию «Феррари») ему был 
предоставлен второй шанс в системе 
«Ред Булла». Увы, и здесь болельщи-
ков ждало разочарование — после од-
ного подиума за «Торо Россо»/«Альфа 
Таури» результаты Даниила пошли 
по нисходящей, и в нынешнем сезоне 
он по всем статьям уступил своему на-
парнику Пьеру Гасли.

— Решение по судьбе Квята в «Аль-
фа Таури» было принято давно, и одна 
яркая гонка в Италии ничего изменить 
не может, — пояснил «Известиям» мно-
гократный чемпион России в различ-
ных гоночных сериях Борис Шуль-
мейстер. — Это надо просто принять, 
и Даня, думаю, правильно восприни-
мает такую ситуацию. Уверен, у него 
никаких обид ни на команду, ни на Ди-
тера Матешица, который принимает 
решения по переназначению пилотов. 
Думаю, он давно готовит запасной аэ-
родром и ведёт переговоры с други-
ми сериями. Причём необязательно 
в роли пилота, а возможно, консуль-
танта, тренера. С таким багажом зна-
ний он точно не пропадёт.

В общем Квяту грех жаловаться, что 
ему не была предоставлена возмож-
ность продемонстрировать свой та-
лант на полную мощь. Другой разговор, 
что вопросы есть и к машинам, на ко-
торых гонялся Даниил, и к его везе-

нию. Последнее — важнейший фак-
тор для любого пилота, а россиянина 
точно не назовёшь баловнем судьбы. 
С другой стороны, шесть лет в «Форму-
ле-1» солидный срок, и у Квята теперь 
есть имя в автоспорте. Сейчас самое 
время заставить это имя поработать 
на себя. Увы, и здесь снова можно гово-
рить о невезении: заявки команд на бу-
дущий год выглядят слишком плотно. 
Шансов сразу найти себе место пило-
та вне системы «Ред Булла» в данный 
момент практически нет.

— Ещё осталось два-три потен-
циальных свободных места, поэто-
му хотя и минимальные, но шансы 
остаться в «Формуле-1» на 2021 год 
у Квята есть, — сказал «Известиям» 
эксперт по автоспорту Игорь Ер-
милин. — Из России сложно делать 
какие-то прогнозы, но у Дани очень 
влиятельный агент (Николя Тодт, сын 
президента ФИА Жана Тодта. — «Из-
вестия»). Наверняка, сейчас он актив-
но работает над этим вопросом и про-
рабатывает все возможные варианты, 

чтобы позитивно решить эту пробле-
му.

И здесь возникает дилемма. Квя-
ту можно найти себе место пилота 
по развитию или какой-то другой не-
обязывающий пост и ждать новых воз-
можностей вернуться в «Формулу-1». 
Как показывает пример Нико Хюль-
кенберга, это не такая уж безнадёж-
ная стратегия. Немец в этом сезоне 
трижды подменял заболевших пи-
лотов «Рейсинг Пойнт», отлично себя 
зарекомендовал и теперь является 
одним из кандидатов на место напар-
ника Макса Ферстаппена в «Ред Булле». 
Минус подобного поведения — можно 
просто даром потерять время. Мест 
в «королевской серии» мало, кандида-
тов много, и с каждым годом их число 
увеличивается за счёт новой поросли 
гонщиков. А за спиной у Даниила, не-
смотря на весь его опыт, нет мощной 
спонсорской поддержки, как у многих 
его конкурентов.

Другой вариант — не ждать у моря 
погоды, а двинуться в те серии, где 
с удовольствием принимают быв-
ших гонщиков «Формулы-1». Это пре-
жде всего электрическая «Формула Е» 
и чемпионат по гонкам на выносли-
вость WEC. В обоих турнирах Квят лег-
ко может провести пару сезонов толь-
ко за счёт своего имени, а при наличии 
хороших результатов — вообще задер-
жаться там до пенсии. 

В любом случае, у Да-
ниила есть как мини-
мум пять лет спортив-
ной карьеры, и будет 
обидно, если он до-
срочно покинет гонки. 

« ШЕСТЬ ЛЕТ 
В «ФОРМУЛЕ-1» — 
СОЛИДНЫЙ 

СРОК, И У КВЯТА ТЕПЕРЬ 
ЕСТЬ ИМЯ В АВТОСПОРТЕ. 
СЕЙЧАС САМОЕ ВРЕМЯ  
ЗАСТАВИТЬ ЭТО ИМЯ  
ПОРАБОТАТЬ НА СЕБЯ

Год назад защитнику «Локомотива» Ведрану Чорлуке (справа) не удалось 
сдержать нападающего «Атлетико» Диего Косту
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